
ОБРЕЧЕННЫЕ  
НА ПОПРОШАЙНИЧЕСТВО

С началом нового учебного года перед 
родителями вновь встала извечная проблема 
школьных поборов, давно ставшая притчей во 
языцех. Не успели пройти первые линейки, как 
родительские форумы заполнились сообще-
ниями из серии «опять собираем деньги на 
рабочие тетради, покупку принтера и подарков 
Марь Иванне, доколе?».  

И все это при том, что прошлый год про-
шел под эгидой борьбы с незаконным сбором 
средств на ремонт учебных заведений, закупку 
учебников, оргтехники и прочие школьные нуж-
ды, по закону предоставляемые государством 
бесплатно. Сама же министр просвещения 
Васильева не раз публично заявляла, что все 
школы РФ обеспечены необходимым и абсо-
лютно ни в чем не нуждаются. В реальности 
же повальные школьные поборы практиче-
ски удалось искоренить лишь в финансово 
благополучной столице. На данный момент 
случаи сбора денежных средств с родителей 
на нужды школы в Москве связаны либо с на-
глостью отдельных директоров, с которыми 
нужно разбираться персонально, либо в сами-
ми родителями, желающими, чтобы в классе 
был евроремонт, дорогая 
мебель или навороченная 
техника. 
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ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 ИОСИФ КОБЗОН, его жизнь и карьера еще 
долго будут предметом для изучения и поводом 
для высказываний. «МК-Бульвар» вспомнил по-
следние, наиболее драматичные годы жизни 
легендарного певца.
ИВАН РУДАКОВ сыграл множество ярких ролей 
в фильмах и сериалах, но по-прежнему любит 
выходить в своей профессии из зоны комфорта. 
«МК-Бульвар» обсудил с актером знаковые роли, 
приключения и семью.
А ТАКЖЕ: Лариса Долина молодеет на глазах; 
Алина Титова рассуждает о виртуальных пробах, 
настоящих ухажерах и актерской дружбе; главные 
покупки наступившей осени и многое другое.
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Светлана ЦИКУЛИНА, 
корреспондент  

отдела семьи

ЗЛОБА ДНЯ

ПРОКЛЯТИЕ 
«НЕФТЯНОГО 
ЭЛЬДОРАДО»
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Евгений БАЙ, 
журналист-

международник

«УНИЗИТЕЛЬНО  
ДЛЯ МИРОВОЙ  

НАУЧНОЙ 
ДЕРЖАВЫ»

Академик РАН раскритиковал 
утвержденный паспорт 

проекта «Наука»
Формирование национального проекта «Наука» 

идет полным ходом. В понедельник правитель-
ством был утвержден его паспорт, а во вторник 
его обсудили на президиуме РАН. Корректировки 
еще возможны, спорных мест много — от способов 
оценки эффективности ученых и институтов до 
возрастного критерия для перспективных кадров. 
В тонкостях разбирался корреспондент «МК».

Читайте 3-ю стр.

МИХАИЛУ 
ШВЫДКОМУ — 
70!
Худрук Московского 
театра мюзикла  
и главный 
культурный 
дипломат:  
«В театральном  
мире я чужой».
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СЛ
ЕДСТВЕННыи  КоМИТЕТ РФ

В Москве обсуждают неприличное 
поведение китайских туристов. Поводом 
для скандала послужили слухи из Мо-
сковского Кремля: якобы некие гости из 
Поднебесной позволили себе справить 
большую нужду прямо в Благовещен-
ском соборе. Все шишки посыпались 
на гидов. Специалистов, сопровожда-
ющих группы, обвинили в том, что они 
забывают информировать туристов о 
нормах приличия. И пригрозили лишить 
лицензии, если подобное повторится. 
Мы поговорили с профессиональными 
гидами-переводчиками и выяснили мно-
го любопытных вещей:

  общественных туалетов в столице  
так мало, что пожилые китайцы часто 
физически не успевают до них 
добраться;

  «серые» гиды, ведущие экскурсии 
нелегально, не видят проблемы  
в подобных казусах;

  туалетная культура в Китае очень 
отличается от нашей: они не привыкли 
долго терпеть.
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«ДЛЯ АФРИКИ  
ЭТО ЭКЗОТИКА ВДВОЙНЕ»

Эксперты назвали 
оружие, убившее 

журналистов в ЦАР
Следственный комитет России 

опубликовал фото машины и вещ-
доки по делу об убийстве в ЦАР рос-
сийских журналистов Александра 
Расторгуева, Кирилла Радченко и 
Орхана Джемаля. Особое внимание 
привлекает снимок стреляных гильз, 
которые нашли либо в машине, либо 
на месте убийства (пакет датирован 
31 июля). С вопросом о том, из какого 
оружия они были выпущены, мы об-
ратились к экспертам.
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Туалет в святом месте: 
туристов из КНР обвинили 
в неприличном поведении 

в столичных музеях

ВЕЛИКАЯ КИТАЙСКАЯ НУЖДА

Внешне патроны 7,62 и 9x39 очень похожи.

Фото вещдоков, 
опубликованное СК РФ.

Фальшивые купюры заполонили 
банкоматы. О вбросе подделок номи-
налом в 5 тысяч рублей сообщил аме-
риканский производитель устройств 
для проверки денежных знаков NCR. 
Пока проблема затронула только старые 
аппараты, программа которых не может 

распознать фальшивку. Перенастройка 
их программного обеспечения займет 
некоторое время. А до тех пор многие 
банки просто отказываются принимать 
в уязвимые устройства пятитысячные 
купюры. 

Читайте 2-ю стр.

ОСТОРОЖНО:  
КРУПНЫЕ КУПЮРЫ

Чаще всего подделывают банкноты  
номиналом в 5 тысяч рублей  

МАШКОВ МЕЧТАЕТ 
О ПЛОЩАДИ 
СОЛНЦА  
И ПАМЯТНИКЕ 
ТАБАКОВУ
«Табакерка»  
открывает  
свой 33-й  
сезон
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ДИНАСТИЮ ПРОМЫШЛЕННИКОВ УВЕКОВЕЧИЛИ  
В НАЗВАНИИ СКВЕРА

Несколько улиц, скверов 
и станция метро в столице 
получат новые названия. Во 
вторник, 4 сентября, прези-
диум правительства Москвы 
принял постановление о при-
своении новых имен восьми 
объектам на карте города.

Так, в ЦАО новые наиме-
нования получат сразу два 
сквера. Первый расположен  
на пересечении Большого 
Кисловского переулка и Боль-
шой Никитской улицы. Теперь 
он будет называться сквером 
Строителей Москвы за вы-
дающиеся успехи работников 
этой отрасли. На территории 
объекта планируется устано-
вить одноименную скульпту-
ру. Второй появится между 
Большим Предтеченским и 
Нововаганьковским переул-
ками. Его назовут в память о 
династии промышленников 
— сквер Промышленников 
Прохоровых. Эта идея при-
надлежала жителям района 

Пресненский. 
В память об архитекторе 

Александре Григорьевиче Ро-
чегове, который спроектиро-
вал универмаг «Московский», 
его имя будет присвоено без-
ымянному проезду, располо-
женному в Красносельском 
районе — от улицы Маши По-
рываевой до Орликова пере-
улка. Протяженность новой 
улицы — порядка 200 метров. 
Имя получит и полукиломе-
тровый Проектируемый про-
езд №3855, расположенный 
в Донском районе (ЮАО). 
Его назовут в честь врача-
оториноларинголога Людвига 
Иосифовича Свержевского, 
так как недалеко расположен 
одноименный НИИ оторино-
ларингологии.

Исторические топонимы 
вернутся в район Братеево. 
Там безымянному проез-
ду, расположенному между 
Братеевской и Ключевой 
улицами, будет присвоено 

наименование «улица Брате-
евская Слободка», которое 
напоминает о ранее суще-
ствовавшей улице Слобод-
ка. А Проектируемый про-
езд №5399 станет улицей 
Красный Луг, так как когда-
то рядом с ним располагался 
заливной луг, называвшийся 
Красным.

Помимо этого в память об 
ученом-энергетике, конструк-
торе ядерных реакторов Ни-
колае Антоновиче Доллежа-
ле площади, расположенной 
между Малой Красносельской 
улицей и 6-м Красносельским 
переулком, присвоено наиме-
нование площадь Академика 
Доллежаля. А одной из стан-
ций будущей Коммунарской 
линии метрополитена при-
своено наименование «Уни-
верситет Дружбы народов». 
Выходы из метро будут рас-
полагаться в непосредствен-
ной близости от комплекса 
зданий РУДН. 

ПАЦИЕНТКА УМЕРЛА ВОПРЕКИ 
ОТЛИЧНЫМ АНАЛИЗАМ

Пациентка медклиники в 
центре Москвы умерла после 
операции на женских органах 
3 сентября. Возможная при-
чина смерти — оторвавшийся 
тромб, а не анафилактический 
шок, как установили специа-
листы при беглом осмотре.

Как стало известно «МК», 
49-летняя Ирина обратилась 
к гинекологам с жалобами 
на маточное кровотечение в 
середине цикла. Этот недуг 
мучил ее долгое время из-за 
выросшего в органе огромно-
го полипа. Нарост нужно было 
обязательно удалять, так как 
из-за обильной потери крови у 
Ирины уже началась анемия.

Перед операцией пациент-
ка сдала все, какие возможно, 
анализы, указала, что не стра-
дает аллергией к препаратам, 
которые будут использовать-
ся. Женщине сделали общий 
наркоз и всего за 10 минут 
удалили полип. По окончании 
операции в орган ввели гисте-
роскоп (видеокамеру), чтобы 
определить, удален ли полип 
целиком или остались частич-
ки. И вдруг анестезиолог за-
метил, что у пациентки резко 
снизились давление и пульс 
до критических параметров. 

Ирину в экстренном порядке 
перевезли в другую операци-
онную, где стали делать де-
фибрилляцию и подключили 
к искусственной вентиляции 
легких. Параллельно вызвали 
реанимационный автомобиль. 
Но она умерла.

Ирина была гражданкой 
Украины — вместе с супругом 
Алексеем переехала в Перво-
престольную на заработки из 
города Константиновка. На 
родине она работала вос-
питателем в детском саду. 
Алексей, кстати, в тот день 
находился в клинике, ждал 
любимую после операции. 
Как он сказал друзьям, Ири-
на умерла буквально на его 
руках.

Следователи опросили 
врача, анестезиолога, изъя-
ли документацию, назначили 
вскрытие. Вероятнее всего, 
причина смерти — оторвав-
шийся тромб, так как орга-
низм женщины был истощен 
кровотечениями. По факту 
смерти назначили проверку. 
Исполнительный директор 
клиники заявила, что они сами 
не понимают, что случилось, 
так как женщина по анализам 
была абсолютно здоровой. 

К ГРЕХАМ ВИТАЛИНЫ 
ЦЫМБАЛЮК-РОМАНОВСКОЙ 

ДОБАВИЛОСЬ ОТСУТСТВИЕ ДОМА 
ПО НОЧАМ

Семейная дра-
ма именитого ре-
жиссера Армена 
Джигарханяна, по-
хоже, перерастает 
в криминальный 
триллер. Бывший 
представитель Ви-
талины Цымбалюк-
Романовской Элина 
Мазур, домработ-
ница режиссера и 
его друзья во втор-
ник, 4 сентября, в 
мировом участке №310, где 
рассматривается уголовное 
дело о нарушении неприкос-
новенности частной жизни, 
дали свои показания. Они 
заявили, что у Виталины были 
не только корыстные планы 
завладеть всем имуществом 
блистательного мужа, но и 
сделать так, чтобы он не дожил 
до судебного заседания. 

Первой у храма Фемиды по-
явилась свидетель Элина Ма-
зур, некогда представлявшая 
интересы экс-жены Джигарха-
няна. Откинув прядь длинных 
волос, женщина заявила, что 
намерена предоставить скан-
дальные документы. Вскоре 
показалась и Виталина. На 
этот раз блондинка выбрала 
эффектное маленькое черное 
платье, которое, к слову, ей 
очень шло.

— Я ничего не знаю, пото-
му что ни в чем не виновата. 
Все комментарии у моих ад-
вокатов, — печально заявила 
женщина и уверенно просле-
довала в здание мирового 
участка.

Заседание было решено 
провести в закрытом режи-
ме. Всех журналистов и чет-
верых свидетелей попросили 
удалиться и ожидать в кори-
доре.

— Как я могла повестись? 
Как я могла так обмануться? 
— сокрушалась бывший за-
конный представитель Вита-
лины в неформальной беседе 
с участниками процесса.

— Не вы одна, — успокаи-
вал женщину друг семьи Артур 
Согомонян. — Когда все на-
чалось, я даже пытался по-
мирить их. Только когда узнал 
подробности, понял, кто такая 
эта Виталина.

По некоторым данным, 
громкий разрыв отношений 

и, по сути, детек-
тивная история на-
чалась с банальной 
ситуации — Вита-
лина три дня и три 
ночи не появлялась 
дома. Как стало из-
вестно «МК», Армен 
Джигарханян очень 
сильно по-мужски 
переживал эту си-
туацию и простить 
жене неподобающее 
поведение не смог. В 

таком смятении близкие люди 
не видели режиссера давно. 
Тогда Армен Борисович решил 
разорвать с Виталиной все от-
ношения. 

Тем временем, как расска-
зали «МК» знакомые с ситуа-
цией люди, в театре находили 
сильнодействующие таблетки 
феназепам и коробки с ампу-
лами галоперидола. 

— Виталина делала все, 
чтобы огородить Армена Бо-
рисовича от людей, чтобы 
никто не мог заметить явных 
изменений в его поведении. 
А оно сильно менялось, и не в 
лучшую сторону после такого 
«лечения», — рассказала «МК» 
домработница режиссера, до-
бавив, что Джигарханян ста-
новился замкнутым и неесте-
ственно спокойным. 

Похоже, режиссер дога-
дывался, что от терапии ему 
только хуже, порой отказы-
вался уезжать из театра до-
мой, заявляя, что не хочет 
жить не в своем доме.

— Помню, как он мне сказал: 
срочно вызывай полицию. Я 
в таком шоке была! Не знала, 
что делать, — пояснила до-
мработница, невольно оказав-
шаяся свидетелем очередной 
семейной ссоры. 

По словам Элины Мазур, 
отношение к Виталине у нее 
радикально изменилось, ког-
да она случайно узнала, что 
подписи на многих имуще-
ственных и финансовых до-
кументах подделанные. 

Допрос свидетелей прод-
лился несколько часов. Ино-
гда из-за закрытой двери 
доносились разговоры на по-
вышенных тонах и даже крики. 
В какой-то момент помощница 
судьи вышла из зала и через 
некоторое время вернулась 
со стаканом воды.

«БАЛКОН ДЖУЛЬЕТТЫ» ПРИЗНАЛИ ОПАСНЫМ  
ДЛЯ ЖИЗНИ ПЕШЕХОДОВ

Необыкновенный балкон, 
которому могла бы позави-
довать даже шекспировская 
Джульетта, стал причиной 
разногласий между москвич-
кой и Мосжилинспекцией. 
Конструкция с коваными пе-
рилами на шестом этаже дома 
в Нижегородском районе вы-
пирает за разумные преде-
лы и ставит под угрозу жизнь 
проходящих мимо людей.

Как рассказали «МК» в Мос-
жилинспекции, незаконная 
постройка на улице 3-й Ка-
рачаровской была обнару-
жена инспекторами после 
обращения работников газо-
вой службы, занимавшихся 
в доме капитальным ремон-
том. Собственница квартиры,  

46-летняя безработная дама, 
неоднократно отказывалась 
впускать мастеров для прове-
дения работ. А когда им все же 
удалось попасть внутрь, они 
обнаружили незаконную пе-
репланировку, из-за которой 
выполнить замену внутридо-
мового газопровода оказа-
лось невозможно. Жилищные 
инспекторы установили, что 
хозяйка квартиры без согла-
сования выполнила работы 
по устройству совмещенного 
санузла, разобрала старые и 
возвела новые перегородки в 
жилых комнатах и прихожей. 
Кроме того, все окна и пере-
городки она сделала не ква-
дратными, а арочными, как в 
покоях восточных принцесс.

— Когда я покупала эту 
квартиру 15 лет назад, она 
уже выглядела так, — утверж-
дает собственница по имени 
Елена. — Это косвенно мо-
гут доказать и инициалы, 
которые выкованы в ограде 
балкона и принадлежат пред-
ыдущему хозяину. Я точно не 
помню, кем он работал, вроде 
художником. Мне тогда ори-
гинальность квартиры очень 
понравилась, я и не могла по-
думать, что через столько лет 
из-за этого возникнут про-
блемы. Теперь, чтобы при-
вести балкон в соответствие 
требованиям жилинспекции, 
различные фирмы просят с 
меня по полмиллиона ру-
блей!

Отметим, что, по данным 
Мосжилинспекции, площадь 
реконструированного балко-
на увеличилась почти вдвое. 
При этом все это великоле-
пие практически никак не за-
креплено и в любой момент 
может рухнуть вниз. За са-
мовольное переустройство 
жилого помещения без раз-
решения Мосжилинспекция 
привлекла собственницу 
квартиры к административ-
ной ответственности и обяза-
ла привести все помещенияв 
соответствие с технической 
документацией.

МУЖ АНАСТАСИИ ЗАВОРОТНЮК 
СПУГНУЛ ВОРА МАТОМ

Дерзкая кража из дома 
актрисы Анастасии Заво-
ротнюк и ее мужа фигуриста 
Петра Чернышева была со-
вершена в Новой Москве. Вор 
пробрался в жилище ночью 
и лицом к лицу столкнулся с 
хозяином! 

Как удалось выяснить «МК», 
злоумышленник пробрался в 
дом к актрисе Анастасии За-
воротнюк и фигуристу Петру 
Чернышеву ночью 3 сентября 
со стороны леса. Он около 
2.00 преодолел двухметро-
вый металлический забор 
и оказался на участке (его 
площадь 25 соток), а затем 
через одну из трех дверей 
беспрепятственно проник 
в трехэтажный кирпичный 
особняк (700 «квадратов»). 
Оказавшись в прихожей, 
воришка сразу же запустил 
руки в кожаную сумку, которая 
стояла на подоконнике, — и 
ему улыбнулась удача. Не-
званый гость вытащил из нее 
два браслета, серьги, кольцо 
из белого золота с брилли-
антами и 20 тысяч руб. Рас-
пихав добычу по карманам, 
домушник уже хотел пройти 
в глубь жилища, однако его 
тень заметил хозяин дома. 
Анастасия Заворотнюк в это 
время с ребенком спала на 
втором этаже, а ее муж ра-
ботал в кабинете на первом 
этаже. Почуяв неладное, фи-
гурист вышел в коридор.

—Я увидел фигуру незна-
комца со спины, он что-то ис-
кал в тумбочке, — рассказал 
Чернышев. — Я закричал на 
него матом что есть силы. 

Этот тип вздрогнул и бросил-
ся наутек к черному выходу. Я 
уже приготовился схватиться 
с ним врукопашную, кинулся 
в погоню, но он в тот момент 
уже бежал в сторону леса.

В темноте Петр не разгля-
дел лицо вора. Спортсмен 
обратился в полицию. Пра-
воохранители установили, что 
пластиковая дверь в дом была 
открыта оригинальным клю-
чом от замка, который был 
кем-то забыт или специально 
оставлен. В замке болталась 
целая связка из пяти ключей 
от дома. Кроме украшений 
«прекрасной няни», которые, к 
слову, оценили в миллион ру-
блей, с тумбочки пропал ключ 
от входной двери и брелок от 
ворот. Стражи порядка обна-
ружили в жилище отпечатки 
пальцев воришки и следы от 
его обуви, а на пути отхода 
нашли похищенный ключ с 
брелоком и свежевыпитую 
банку из-под энергетика. Ви-
деонаблюдения и сигнализа-
ции в доме не установлено. 

Рассматриваются две вер-
сии: ключи в замке могли за-
быть сами хозяева или их спе-
циально оставила служанка. 
Женщина проработала в доме 
всего две недели (ее пореко-
мендовала теща Чернышева) 
и ей срочно нужно было уехать 
на три дня на родину в Нижний 
Новгород. В скором времени 
ее должны допросить и пла-
нируется провести исследо-
вания на полиграфе. 
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Анастасия Заво-
ротнюк — актриса 
театра и кино, 
телеведущая. За-
слу женная ар-

тистка РФ (2006). Широкую 
известность получила, сы-
грав главную роль в сериале 
«Моя прекрасная няня». 
Петр Чернышев — совет-
ский, российский, а позже 
американский фигурист. 
Пятикратный чемпион США 
(1999–2003) и двукратный 
победитель чемпионата Че-
тырех континентов (2000, 
2002) в танцах на льду. 

ПЕНСИОНЕРКА ЗАЖИВО 
РАСТВОРИЛА СЕБЯ В КИСЛОТЕ

Более семи часов проле-
жала в едкой луже 88-летняя 
пенсионерка в своей квартире 
на улице Расковой. Кислота 
медленно разъедала кожу 
и кости. Пожилая женщина 
умерла в больнице спустя 
неделю.

Как стало известно «МК», 
погибшая Ангелина Селивер-
стовна была крайне больным 
человеком. До того как вый-
ти на пенсию, всю жизнь она 
отработала музыкальным 
педагогом. В 2013 году пен-
сионерка сломала шейку 
бедра и после длительного 
восстановительного периода 
передвигалась на ходунках 
исключительно по квартире. 
За пожилой женщиной при-
сматривали ее родственни-
ки, также ходил социальный 
работник.

26 августа Ангелина Се-
ливерстовна осталась дома 
одна. Родные ушли кто куда 
— кто на работу, а кто уехал 
на дачу на выходные. Переме-
щаясь по квартире, пожилая 

женщина упала в коридоре. 
Подняться на ноги она не мог-
ла. Чтобы привлечь внимание 
соседей, пенсионерка под-
ползла к бутылкам с бытовой 
химией (дочка хранила здесь 
моющие средства). Старушка 
принялась колотить что есть 
мочи о стену этими бутылка-
ми, часть разбилась, и химия 
разлилась по коридору. По-
лучается, женщина пролежа-
ла около семи часов в луже 
из смеси средства для про-
чистки труб,  соляной и серной 
кислоты, которая разъедала 
ноги, спину, пока в квартире 
не появились родственники. 
Они сразу же вызвали меди-
ков. Те поначалу установили 5 
процентов ожога, но в больни-
це оказалось, что ситуация го-
раздо тяжелее — ожоги очень 
глубокие, а площадь оценили 
в 35 процентов. Медики 36-й 
горбольницы окружили пен-
сионерку заботой, уложили на 
воздушный противопролеж-
невый матрас. Но ее сердце 
остановилось 2 сентября.
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Однако практически во всех осталь-
ных регионах страны дела с фи-
нансированием образования об-
стоят совершенно иначе. 

Реальность российских регионов такова, что 
средств на тот же ремонт учебного заведения 
или покупку мебели в классы местные чиновники 
могут не выделять годами. А значит, других спо-
собов подготовить школу к началу нового учеб-
ного года, кроме как собрав средства с роди-
телей, у директора просто не остается. 

Настоящее положение дел с финансиро-
ванием образования отчасти показал скандал, 
не так давно разразившийся в одном из лучших 
лицеев Челябинска. Там родители учеников об-
винили директора Александра Попова в том, что 
он требует отчислять в фонд школы по 2 тысячи 

деревянных за каждого ученика ежемесячно. В 
ответ на обвинения руководитель учебного за-
ведения объяснил, кто из чиновников виноват 
в том, что школьные поборы неискоренимы, а 
директорам школ приходится попрошайничать. В 
частности, директор рассказал, что школы регио-
на годами не получают от государства денег на 
ремонт, а также на покупку аттестатов зрелости 
и свидетельств о девятилетнем образовании. 
Все это выливается в то, что их руководители 
вынуждены собирать недостающие деньги с 
родителей, иначе учебные заведения в будущем 
элементарно превратятся в руины.

На вопрос, можно ли говорить о система-
тическом недофинансировании школ страны, 
Александр Попов ответил так: «Моя школа — 
единственная на Урале, которая входит в топ-25 

за нищие копейки. Мы давно живем при капи-
тализме — за все надо платить... Даже воду, 
которую дети десятками литров в день пьют, 
я за деньги покупаю. На эту воду средств не 
дают. На туалетную бумагу, на химию, которой 
школу отмываем, денег не дают. А родители 
считают, что они откуда-то с воздуха возьмутся. 
Это проблема всего образования... Понимаете, 
в любой другой стране за те международные 
победы, которые есть у моего лицея, и школа, 
и учителя, и директор жили бы кучеряво. А у нас 
ничего нет».

«МК» выяснил, что под словами уральского 
директора с удовольствием подписались бы 
многие руководители учебных заведений страны. 
В неофициальных беседах практически все ди-
ректора школ из различных регионов, с которыми 
мне удалось пообщаться, подтвердили тот факт, 
что в их альма-матер много лет подряд происхо-
дит катастрофическое недофинансирование. 

При таком положении дел родители школь-
ников оказываются в парадоксальной ситуации. 

Если взрослые откажутся платить и будут мас-
сово жаловаться на поборы, учебные заведения 
начнут разваливаться на глазах и в конечном 
итоге придут в аварийное состояние. Уж коли у 
государства не хватает денег даже на текущий 
ремонт, на капитальный средств тем более не 
найдется. Если же родители продолжат исправно 
мириться с поборами, чиновники от образования 
будут так же радостно рапортовать, что финан-
сирование российского образования в нашей 
стране в полном объеме и в срок осуществляется 
государством. Впрочем, остается еще и третий 
альтернативный путь: решить для себя, что пла-
тить за образование — совершенно нормально, 
все-таки при капитализме давно живем. А также 
вместо того, чтобы жаловаться на поборы, радо-
ваться тому, что пока государство гарантирует 
нам бесплатное образование. Иначе, того гляди, 
власти вообще открестятся от этих обещаний, 
тогда за обучение своих детей нам придется 
платить уже намного дороже.

Светлана ЦИКУЛИНА.

КРАСНАЯ 
ПЛЕСЕНЬ  
В ГОЛОВЕ
Как запретительные меры 
отменили здравый смысл
Что общего у группы «Красная плесень» 
и Маяковского, Бродского, Есенина? От-
вет на этот вопрос нам дали представи-
тели власти. Оказывается, все они отри-
цательно влияют на юные умы. Любовь 
к классикам постсоветского панк-рока 
может привести на скамью подсудимых, 
а классиков поэзии 20-го века легально 
не продают в магазинах несовершенно-
летним. Еще вычитают там чего дурное 
и пойдут повторять — видимо, такой 
логикой руководствуются наши зако-
нодатели. Хотя слово «логика» в этом 
контексте звучит комплиментарно.

Уважаемые
товарищи потомки!
Роясь
в сегодняшнем
окаменевшем дерьме,
наших дней изучая потемки,
вы,
возможно,
спросите и обо мне.
Это писал чуть меньше века назад Владимир 

Маяковский. И вряд ли мог себе представить, 

что кто-то из потомков не сможет почитать его 
стихи, потому что ему нет 18 лет, а Маяковский 
теперь — поэт для взрослых.  

Книги перечисленных поэтов попыталась ку-
пить в магазине юная жительница Екатеринбурга. 
Она обошла три книжных, но везде ей отказались 
отпускать их без паспорта. И это не частный 
случай, действительно с недавних пор эти авто-
ры имеют маркировку 18 плюс. Книготорговцы 
только разводят руками — за нарушение закона 
их могут привлечь к ответственности. Поводом 
послужило наличие стихов с нецензурной лекси-
кой и «контента для взрослых». Причем сборники, 
которые пыталась купить Аня, содержали вполне 
хрестоматийные наборы текстов, известные в том 
числе и по школьной программе. Конечно, непло-
хо, если подростки начнут массово скачивать на 
телефоны хорошие стихи, поскольку они запре-
щены. Но если запретным плодом для молодого 

человека становится Маяковский, то это, скорее, 
сбивает все его жизненные ориентиры, а не по-
могает сберечь нравственность. 

Примерно в те же дни, когда Аня бегала по 
книжным магазинам, юноша по имени Олег из 
Новокузнецка сидел на допросе в Следственном 
комитете Кемеровской области. Его обвиняют 
в экстремизме за «пропаганду нацизма». Пово-
дом для такого серьезного обвинения стал клип 
группы «Красная плесень», который он сохранил 
у себя ВКонтакте. Той самой «Красной плесени», 
которой заслушивались подростки в начале 90-х. 
Не могу сказать, что их творчество мне знакомо 
очень хорошо, но ни намека на пропаганду на-
цизма я там припомнить не смогла. 

Оказалось, Олега привлекли к ответствен-
ности за песню «Гимн панков».

Вот цитата, которая, по сути, составляет весь 
текст, несколько раз повторяясь на разный лад:

«Там где застряли немецкие танки пройдут 
свободно русские панки

ты разорви меня хоть танком я всё равно 
буду панком!

рэп-дерьмо попса-параша панки хой по-
беда наша!» 

Если бы на это обиделись Тимати или Егор 
Крид, их можно было бы понять. Но борцы с про-
пагандой фашизма явно дали маху. К тому же, 
как уверяют эксперты, группа «Красная плесень» 
на территории Российской Федерации не запре-
щена, и в реестр экстремистских материалов ее 
никто не вносил. 

На песню снят анимационный клип, в кото-
ром танки давят Гитлера, а свастика меняется на 
букву А — знак «Анархия». Представить, что имен-
но после его просмотра неокрепшие умы массово 
побегут гуглить «Кровь и почву», сложно. 

А вот усиление всяческих запретов вполне 
может это спровоцировать. 

Обилие ограничений и цензуры не поможет 
сделать из всех подростков послушных отлични-
ков, которые потом станут «достойными членами 
общества». О неизбежности подросткового бунта 
говорят педагоги, психологи и нейробиологи во 
всем мире. Кто-то рождается пассионарием, 
кто-то — пай-мальчиком, но и тех и других за-
преты могут довести до белого каления. Так, в 
одном из недавних оксфордских исследований 
в очередной раз озаботились темой школьных 
стрелков. Выяснилось, что они появлялись там, 
где на уровне семьи или социума существовал 
превентивный запрет на нарушение обществен-
ных правил, а попытка молодых людей выделить-
ся из толпы с помощью субкультуры осуждалась. 
Причем излишнее морализаторство действует в 
двух направлениях: либо молодой человек сам 
ударяется во все тяжкие, либо может начать 
собственную войну за справедливость.

Об этой особенности подростков давно зна-
ют наркоторговцы, вербовщики в джихадисты и 
разномастные сектанты.

Анастасия РОДИОНОВА.

В Уголовный кодекс хотят 
внести статью о вредной для 
детей информации в Сети
Запрос силовиков о максимальном 
запрете свободомыслия, похоже, про-
должает выполняться. Минюст России 
готовит изменения в Уголовный кодекс, 
которые установят ответственность за 
распространение в Интернете опас-
ной для детей информации. Эксперты 
считают, что введение такой статьи в УК 
еще больше развяжет руки правоохра-
нителям и к массовым посадкам «за 
репосты» добавятся посадки, например, 
«за аниме».

Законопроект, разрабатываемый Миню-
стом, предусматривает внесение изменений в 
главу 20 «Преступления против семьи и несовер-
шеннолетних» Уголовного кодекса Российской 
Федерации. Планируется, что будет установлена 
уголовная ответственность «за распростране-
ние в информационно-телекоммуникационных 
сетях, включая сеть «Интернет», информации, 
склоняющей или иным способом побуждающей 
детей к совершению действий, представляющих 
угрозу жизни и (или) здоровью».

Какая именно ответственность будет 
предусмотрена, например, штраф или лишение 

свободы на какой-либо срок, пока не определе-
но. Также совершенно не ясно, кто и как будет 
определять степень опасности информации для 
детей (практика применения статьи 282 об экс-
тремизме показывает, что с экспертизой у нас 
беда). Возможно, некоторая ясность появится 
после 17 сентября, когда закончится первый 
этап обсуждения проекта.

Но уже известно, что действие статьи пла-
нируется распространить и на несовершенно-
летних. А ведь именно подростки чаще всего де-
лятся в соцсетях друг с другом «сомнительным» 
контентом. Стоит отметить, что сейчас на несо-
вершеннолетних распространяется действие в 
основном «тяжких» статей Уголовного кодекса 
(убийство, изнасилование, терроризм и пр.).

Известный адвокат и правозащитник Дми-
трий Аграновский считает, что новая инициатива 
создает почву для роста произвола:

— К сожалению, у нас на сегодняшний день 
полицейское государство. Это не всегда плохо. Я 
не применяю этот термин как ругательство. Но мы 
перед произволом со стороны правоохранителей 
абсолютно беззащитны. Сейчас есть тренд на 
то, чтобы что-то запрещать. Вот и придумыва-
ют такие законопроекты. Данный законопроект 
очевидно нарушает принцип правовой опреде-
ленности. Потому что под него можно подвести 
все что угодно.

— Накануне одно государственное СМИ 
опубликовало статью о том, что детей в Сети 

подсаживают на мультики в жанре аниме и 
таким образом склоняют к суициду, гомо-
сексуализму и так далее. 

— Мультфильм «Ежик в тумане» тоже может 
склонить к суициду — он весь такой в мрачных 
тонах. Его может посмотреть человек с неустой-
чивой психикой, и неизвестно, куда он направит 
свои желания. Когда невозможно определить, 
что можно, а что именно нельзя, — создается 
почва для произвола.

— То есть, как в случае с посадками «за 
репосты», сажать можно будет по подчас не-
лепым обвинениям, было бы желание?

— Я так понимаю, что статистика раскры-
ваемости чего-то там возрастет. Эти дела — они 
достаточно удобны для отработки полицейских 
навыков. И вообще, с самого начала надо начи-
нать — абсолютно невозможно определить, кто 
именно что-то выложил в Интернет, кто именно 

сидел за компьютером. Правоохранители же смо-
трят исключительно по IP-адресу. У них практика 
уже сложилась: на кого зарегистрирован адрес 
— тот и виноват. Вообще все эти статьи — это 
просто недоразумение. Я в мировой практике 
ничего подобно не вижу.

— Действие статьи предполагается рас-
пространить и на несовершеннолетних.

— Конечно, подростки не слишком воздер-
жанны в соцсетях. Ну, раньше писали на заборе 
— теперь в Сети. В нынешнем мире эта законода-
тельная инициатива детям никак не поможет. Это 
только создаст атмосферу страха — ощущение 
того, что вы постоянно под каким-то преследо-
ванием. Создаст дополнительный стресс. На мой 
взгляд, такого рода проекты приведут в конечном 
итоге к большему вреду здоровью, чем опасная 
информация.

Дмитрий ПОПОВ.

c 1-й стр.
Подобный масштабный вброс банк-
нот номиналом в 5 тысяч рублей 
последний раз был зафиксирован 
в 2013 году. Но, как оказалось, и 

спустя 5 лет они по-прежнему пользуются по-
пулярностью среди мошенников. На них при-
ходится около 60% выявленных фальшивок. На 
втором месте следует банкнота достоинством 
1 тысяча рублей — ее обнаруживают в 38% слу-
чаев. А в июле Банк России впервые выявил под-
делки нового денежного знака номиналом 2 
тысячи рублей. За II квартал 2018 года было на-
рисовано 16 подобных купюр.

Как отмечает зампред ЦБ Ольга Скоробо-
гатова, сейчас на 1 млн банкнот приходится 8 
поддельных. При этом регулятор считает, что 
распространение фальшивых денег идет на 
спад. За первое полугодие 2018 года выявлено 
поддельных купюр на сумму 67,8 млн рублей, что 
на 16,3% меньше, чем годом ранее. А ведь еще 
в 2015 году было обнаружено подделок на 280 
млн рублей, в 2016-м — на 204 млн рублей, в 2017 
году — на 152,3 млн рублей. «ЦБ действительно 
предпринимает меры, чтобы уменьшить долю 
фальшивок на денежном рынке. В частности, 
речь идет о постепенном сокращении доли на-
личных денег в обращении и развитие безна-
личных платежей. Усиливается также уровень 
защиты банкнот, к которым предъявляются все 
более жесткие требования. Сейчас банкоматы 
должны проверять четыре защитных признака, 
тогда как предыдущие модели, используемые 
банками, считывают только 1–2 признака», — 
поясняет ведущий аналитик ГК TeleTrade Марк 
Гойхман. 

Именно устаревшие устройства для про-
верки денежных знаков стали ахиллесовой пятой 
отечественных банков. Как сообщила компания 
NCR, фальшивомонетчики продолжают чаще все-
го подделывать крупные купюры — прежде всего 
пятитысячные. Как обычному человеку выяснить, 

настоящую ли купюру ему выдал банкомат или 
кассир? Безусловно, надежнее всего — пойти в 
банк и проверить деньги у специалистов. Услуга 
бесплатная, но не всегда удобная. Тогда при-
ходится рассчитывать только на собственную 
бдительность. Эксперты, с которыми говорил 
«МК», назвали основные признаки, на которые 
следует обращать внимание: 

✔ На переливающийся герб Хабаровска. При 
наклоне банкноты по нему перекатывается 
яркая блестящая полоса.
✔ Рассмотрите дополнительный водяной знак 
— портрет Н.Н.Муравьева-Амурского.
✔ Тщательнее изучите переливающуюся за-
щитную нить на лицевой стороне купюры. Если 
наклонить банкноту, отдельные цифры числа 
5000 «пританцовывают».
✔ Красные и зеленые муаровые полосы на 
однотонном поле заметны при наклоне.
✔ Ниже герба Хабаровска можно разглядеть 
ряды микроотверстий в виде числа 5000.
✔ На ощупь определяются рельефные штрихи 
по краям и выпуклая эмблема Банка России.
✔ Если приглядеться к серийному номеру 
банкноты, то можно заметить, что цифры плав-
но увеличиваются слева направо. 

Однако, как показывает практика, «фан-
тики» так или иначе попадают в кошельки рос-
сиян после покупки в маленьком магазинчике, 
киоске, кафе, на рынке, неизвестной заправке. 
Эксперты советуют: при малейших сомнениях 
в подлинности купюры, не берите ее. Но, если 
вы обнаружили подозрительную банкноту уже у 
себя в бумажнике, ни в коем случае не пытайтесь 
ею расплатиться. Дело в том, что при попытке 
ее сбагрить, в случае если вас в чем-то запо-
дозрят, вас могут ожидать долгие объяснения 
с правоохранительными органами. Лучше от-
несите фальшивку в любой банк. Кредитные 
организации проводят экспертизу бесплатно. 
Причем проверят сомнительную купюру прямо 

при вас. Если же она попросту повреждена, но 
подлежит обмену, банк выдаст вам новую. И 
ваш бюджет не пострадает. Если же банкнота 
фальшивая, тогда ее стоимость не возместят. 
Но бывает и такое, что банк отправляет купюру 
на проверку в ЦБ. 

Как отмечает руководитель аналитического 
департамента компании «ФинИст» Екатерина Ту-
манова, в идеале было бы неплохо сформировать 
при ЦБ комитет по надзору, который пропишет 
регламент работы с людьми, у которых изымают 
фальшивки. «Кроме того, он мог бы постоянно 
контролировать точки с кассовыми аппаратами, 
приходить с проверками, аттестацией и так да-
лее. И таким образом отслеживал бы фальшивые 
купюры», — полагает эксперт. 

К слову, в США за подделку купюр и монет 
предусмотрено лишение свободы сроком от 5 до 
15 лет, а также установлены штрафы в размере от 
5000 до 25 000 долларов. Причем власти страны не 
сильно разбираются — фальшивомонетчик ты или 

просто бедолага, у которого случайно оказались 
эти «фантики». То есть в некоторых штатах нака-
зание применяется и за сбыт подделок. Поэтому 
в Америке большей популярностью пользуются 
пластиковые карты. А в Испании, например, приоб-
ретение фальшивых денег и их распространение 
после обнаружения фальшивости наказывается 
арестом на срок до 15 выходных дней. 

В России также предусмотрена уголовная 
ответственность. Фальшивомонетчиков сажают 
в тюрьму сроком от 5 до 15 лет. Такое наказание 
наступает, если лицо старается выдать подделки 
за настоящие деньги. Но большинство россиян 
иногда даже понятия не имеют, что носят с собой 
фальшивые купюры. По словам Тумановой, в этом 
вопросе России следует взять на вооружение 
пример Германии, где распространение липовых 
купюр подлежит административной ответствен-
ности. В стране вводятся огромные штрафы за 
то, что гражданин не знает свою купюру.

Ирина БАДМАЕВА. 

ОСТОРОЖНО: КРУПНЫЕ КУПЮРЫ ПРИЗНАКИ ПОДЛИННОСТИ БАНКНОТЫ НОМИНАЛОМ 5 ТЫС.РУБЛЕЙ
1. Семь полос микротекста «ЦБРФ5000»
2. Водяные знаки: портрет
     Муравьева-Амурского и число «5000»
3. Магнитные и люминесцентные 
     элементы
4. Изображение берега Амура 
     из мелких графических элементов
5. Яркая полоса на гербе Хабаровска,
    которая перемещается при наклоне
    купюры
6. Число «5000» из микроотверстий
7. Защитная нить серого цвета
8. Рельефные надписи «Билет Банка
     России», «5000», «Пять тысяч рублей» 
     и метка для слабовидящих людей
9. Цифры «5000» на защитной ленте,
     которые смещаются при наклоне 
     купюры
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«Красная плесень» на концерте.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

К Японии вплотную подошел сильнейший тайфун, уже получивший название 
«Джеби» (в переводе с корейского — «Ласточка»). Уже есть человеческие жерт-

вы и разрушения, отменяются сотни авиарейсов, чрезвычайные службы приведены в пол-
ную готовность. Далее по курсу тайфуна — Сахалин, правда, там значительных разрушений 
не предвидится.

КАДР

ИНИЦИАТИВА

ЗА БУГРОМ

ВЕРА

ПОРОХ ПРИДЕТСЯ ХРАНИТЬ В СЕЙФЕ

ТРАМП ПРЕДОСТЕРЕГ РОССИЮ 

ГлАВНыЙ ХРАМ ВООРужЕННыХ СИл ПОСТРОЯТ В ПАРКЕ «ПАТРИОТ»

Новую порцию обязан-
ностей для владельцев 
оружия приготовила 
Росгвардия. Силовики раз-
работали поправки в Правила 
оборота гражданского и слу-
жебного оружия и патронов 
к нему. Новшества коснутся 
воспламеняющихся веществ 

— пороха и капсюлей. Как 
поясняют авторы проекта, эти 
вещества необходимы для 
самостоятельного снаря-
жения владельцами патро-
нов для длинноствольного 
оружия. Если поправки будут 
одобрены, хранить порох 
можно будет только в сейфе 

или запирающемся на замок 
ящике, в том числе и деревян-
ном. Сейчас такие требования 
предусмотрены для самого 
оружия и патронов. При этом 
сотрудники Росгвардии и по-
лицейские из местных ОМВД 
смогут проверять, правильно 
ли стрелок хранит порох.

Президент США Дональд 
Трамп в своем твиттер-
аккаунте пригрозил Да-
маску, Москве и Тегерану, 
заверив, что в случае на-
ступления на провинцию 
Идлиб мир ждет «челове-
ческая трагедия». В то вре-
мя как сирийские правитель-
ственные войска возвращают 
под контроль официальных 
властей территорию страны, 
Идлиб продолжает оставать-
ся последним оплотом фор-
мирований боевиков, в том 
числе и террористических 
группировок. «Возможно, на-

ступление сирийской армии 
на Идлиб и военное подавле-
ние этого очага вооруженной 
оппозиции — вопрос до-
статочно сложный, поскольку 
в провинции находится и 
большое количество мирных 
жителей, — комментирует 
«МК» старший научный со-
трудник Центра арабских и 
исламских исследований 
Института востоковедения 
РАН Борис ДОЛГОВ. — 
Вооруженные группировки 
фактически используют 
население в качестве живого 
щита, устраивают провока-

ции, вооруженные нападения 
на правительственные силы. 
Кроме того, Идлиб — это 
зона деэскалации, созданная 
при участии России, Ирана, 
Турции и Запада. В этой 
зоне, согласно договорен-
ностям, не должно быть 
вооруженных формирований, 
тем более таких, которые 
проводят какие-то прово-
кации против сирийской 
армии».

Министерство обороны РФ намерено по-
строить в военно-патриотическом парке 
«Патриот» главный храм Вооруженных 
сил.

«Эта идея получила одобрение обществен-
ности, органов государственной власти, 
военного управления, священноначалия и была 
воплощена в визуальной концепции проекта 
храмового комплекса», — рассказал на кол-
легии Минобороны глава военного ведомства 
Сергей Шойгу. 
По его словам, храм станет духовным, учебно-
методическим и просветительским центром 
для военнослужащих, православных священни-
ков и российских граждан.
Строительство храма одобрил Святейший 
Патриарх Кирилл. 
На территории комплекса разместится вы-
ставочная экспозиция, посвященная истории 
становления Российского государства и его 
Вооруженных сил. Министр отметил, что храм 
должен быть построен к 75-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. Он будет вмещать 
до 6 тысяч человек, высота храма составит 95 
метров. Для содействия строительству создан 
благотворительный фонд «Воскресение».

Похороны Джона Маккейна, 
видимо, сильно повлияли 
на президента Украины Пе-
тра Порошенко. С траурных 
мероприятий через Лондон 
глава Незалежной решил 
лететь обычным рейсовым 
самолетом. Несмотря на то что 
авиационный парк президен-
та Украины состоит из трех 
самолетов, для возвращения 
в Киев он выбрал авиакомпа-
нию British Airways. «Он всем 
улыбался, сам складывал вещи 
на полку и вообще удивил про-
стотой», — делились впечат-
лением от необычной встречи 
пассажиры рейса. 

ПОДРОБНОСТИ на сайте 
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СМЕРТЬ ЗА ЧЕТыРЕ ПАлЬЦА
В Индии смерть угрожает 
мальчику, у которого от 
рождения по 6 пальцев на 
каждой из рук и ног. Сама 
эта генетическая особенность 
здоровью не угрожает — в 
отличие от суеверия части 
его родственников. Сходив 
с ребенком к тантрическому 
гуру, чтобы узнать, как можно 
удалить лишние пальцы, они 
узнали, что мальчика можно... 
принести в жертву за крупный 
для Индии «гонорар».
В итоге родовой клан раз-
делился: значительная часть 
родственников была бы не 
против принести мальчика в 
жертву, а родители охраняют 
его от посягательств. Ради 

безопасности ребенка при-
шлось даже забрать из школы 
— он рискует остаться без 
образования. Впрочем, мест-
ная полиция уже выступила на 

стороне ребенка. «Я не дам 
ему бросить учебу, — отметил 
офицер полиции Умашанкар 
Сингх. — Не зря же я занимаю 
свой пост».

КАЗУС

ПЕРВОКлАшКИ ЮГРы ПОлуЧИлИ ДНЕВНИКИ 
С «СЕРПАСТО-МОлОТКАСТыМ»  
ГЕРбОМ РОССИИ
В Ханты-Мансийском ав-
тономном округе в городе 
Сургут первоклассники 
1 сентября в подарок от 
городской администра-
ции получили дневники с 
гербом России, которого у 
страны никогда не было за 
всю ее историю. 
Государственная геральдика 
выполнена в симбиозе гербов 
современности и времен 
СССР — двуглавый орел на 
гербе держит в лапах серп и 
молот. При этом, как стало 
известно «МК-Югра», под 

изображением написано, что 
орел держит в лапах скипетр и 
державу.
Городские власти подтвер-
дили данную информацию. 
«Да, была ошибка. Сейчас 
проводится расследование в 
рамках администрации, по ре-
зультатам накажем виновных. 
Тираж изъят, мы его заменим 
в течение недели или полутора 
недель», — сообщил советник 
главы Сургута по взаимо-
действию со СМИ Александр 
Оверчук. К слову, дневники 
получили более 6 тыс. детей.

ПАССАЖИР

ПОРОшЕНКО уМЕЕТ САМ СКлАДыВАТЬ ВЕЩИ
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Организация американских государств 
(ОАГ) назначила на 5 сентября чрезвычайную 
сессию своего постоянного совета. Главная тема 
— эмиграционный кризис в Венесуэле, который 
грозит дестабилизацией государствам всего 
латиноамериканского региона.

О начале массовой эмиграции из охва-
ченной войной Сирии писали абсолютно все 
мировые СМИ. О том, что из переживающей 
экономический хаос Венесуэлы ежедневно, спа-
саясь от голода, бегут десятки тысяч людей, в 
российской печати почти ничего не говорится. 
А вот лондонская Financial Times между этими 
двумя массовыми исходами — сирийским и 
венесуэльским — проводит прямые паралле-
ли. Из Сирии бежало 6 миллионов человек. Из 
Венесуэлы за последние два года, по данным 
ООН, эмигрировало 2,3 миллиона человек, но 
независимые эксперты дают цифру в 4 мил-
лиона. Более миллиона за последний год пере-
секли венесуэльско-колумбийскую границу. 
400 тысяч нашли прибежище в Перу. Эквадор 
в этом году принял 600 тысяч беженцев. 100 
тысяч — Аргентина.

Но далеко не везде этих беженцев встре-
чают с распростертыми объятиями. Президент 
Бразилии Мишель Темер ввел войска в север-
ный штат Рорайма, граничащий с Венесуэлой, 
где произошли серьезные столкновения между 
венесуэльцами и местными жителями, которые 
боятся из-за «понаехавших» потерять работу. 
Подобные инциденты произошли также в Панаме 
и Перу. Из-за этого власти центральноамери-
канских стран, включая даже верного союзника 
Каракаса — Никарагуа, ввели визы для граждан 
Венесуэлы.

Но сами венесуэльские правители никакого 
кризиса не признают. «Это fake news», — уверя-
ет министр связи Венесуэлы Хорхе Родригес, 
используя популярный англоязычный слоган. 
Правительство утверждает, что принятый около 
двух недель назад президентом Николасом Ма-
дуро амбициозный экономический план «спасет 
страну» и беглецы вернутся на родину.

Главным пунктом этого плана стало уве-
личение минимальной заработной платы аж на 
3400 процентов. Одновременно национальная 
денежная единица боливар подверглась де-
номинации: с банкнот убрали несколько нулей.

Но вдумчивых экономистов такая реформа 
не только не вдохновила, но даже, наоборот, 
привела в ужас. «Единственное, что достиг-
нут венесуэльские власти, будет еще более 
чудовищная инфляция, — говорит Франсиско 
Ибарра, руководитель расположенной в Нью-
Йорке фирмы Econometrica. — Правительство 
Мадуро заливает пламя инфляции бензином, 
но оно для этого принесло не одну канистру, а 
целую цистерну». 

Как пишет агентство Bloomberg, если у кого-
то в 2013 году, когда к власти пришел Мадуро, на 
руках было количество боливаров, эквивалент-
ное 1 миллиону долларов, то сейчас их цена — 3,4 
доллара. Специализированные агентства ООН 
считают, что по итогам 2018 года инфляция в 
Венесуэле составит 1 миллион процентов! И это 
не описка: только в июле этого года инфляция в 
стране составила 82 700 процентов. 

Подобный феерический взлет цен проис-
ходил в мире лишь несколько раз за всю историю 
— в начале двадцатых годов прошлого столетия 
в Венгрии и Германии и в 2000-х в Зимбабве. Ре-
кордсменами гиперинфляции была также Греция 
во время Второй мировой войны и Югославия 
начала 90-х годов прошлого столетия, когда там 
шла братоубийственная бойня. Однако сейчас 
речь идет отнюдь не о военном времени, а о 
самой богатой нефтью стране мира, которая 
обладает 18 процентами всех углеводородов 
планеты.

Как же так получилось? К подобному по-
ложению дел привела социалистическая утопия 
бывшего национального лидера и народного 
кумира Уго Чавеса, которая была продолжена 
Николасом Мадуро, во время правления которого 
некомпетентность и волюнтаризм дополнились 
коррупцией, немыслимой во времена Чавеса. Вот 

какой факт, к примеру, привел оппозиционный 
депутат Исмаэль Гарсия: бывший председатель 
тогда еще проправительственной Национальной 
ассамблеи, второй человек в стране Диосдадо 
Кабельо, используя 350 компаний в Панаме, 
США и странах Западной Европы, «отмыл» 1,3 
миллиарда долларов. В июне этого года амери-
канские власти, несмотря на усилия адвокатов 
венесуэльца договориться о «разумной сделке», 
конфисковали 800 миллионов долларов личного 
состояния Кабельо и депортировали из страны 
его дочь Даниэлу Кабельо.

Что ожидает в ближайшее время Венесуэ-
лу? Совершенно очевидно, что экономика страны 
с таким уровнем инфляции оказалась на грани 
коллапса. Но это парадоксальным образом не 
приводит к ослаблению власти Мадуро, на сто-
роне которого продолжает оставаться армия. 
Недавно предпринятая против него попытка 
покушения с помощью начиненных взрывчаткой 
дронов (дело, напомню, происходило во время 
военного парада) была просто смехотворной, она 
лишь дала Мадуро больше оснований подвер-
гнуть репрессиям политических противников. 

Трагизм положения в Венесуэле усугубляет-
ся тем, что мир, в основном занятый конфликтом 
на Ближнем Востоке, не признает масштаба кри-
зиса в крупнейшей латиноамериканской стране. 
Формально страны-члены ОАГ пытаются хоть как-
то решить проблему венесуэльских беженцев, ни 
одно из них не берет инициативу на себя. «ООН 
и ОАГ следует наконец признать серьезность 
положения», — говорит Дэни Бахар, эксперт из 
вашингтонского Brookings Institution. 

Однако у администрации Трампа интереса 
к этой проблеме нет. Как пишет The Washington 
Post, Венесуэлу американские консерваторы 
упоминают в основном как пример потенци-
альной опасности того, что представляет собой 
социализм, и делают это исключительно для 
внутренних целей — чтобы отвратить избира-
телей от левых демократов на предстоящих 
промежуточных выборах в конгресс. 

А что Россия? Время от времени поступают 
сообщения о российских инвестициях в нефтя-
ные поля Венесуэлы. В результате долг Каракаса 
перед Москвой, по самым скромным подсчетам, 
составил 17 миллиардов долларов. Одновре-
менно с этим стало известно, что Россия ведет 
переговоры с Венесуэлой по использованию 
Petro — национальной криптовалюты, которая 
была введена в оборот Мадуро в феврале этого 
года. Как пишет журнал Time, запустить вене-
суэльскую криптовалюту помогли российские 
власти, банкиры и бизнесмены. Официально-
го подтверждения этому нет, зато существует 
конспирологическая теория о том, что проект 
Petro рассматривается Россией в качестве экс-
перимента, направленного на то, чтобы обойти 
западные санкции, от которых страдают как 
Каракас, так и Москва. Мол, если опыт Венесуэлы 
окажется удачным, его вполне можно будет ис-
пользовать и у нас: криптовалюта-де облегчит 
заключение контрактов между Россией, на кото-
рую наложены санкции, и теми государствами, 
которые хотят их обойти. Как пишет известный 
экономический обозреватель Борис Грозовский, 
«поклонникам социализма по-венесуэльски ста-
нет проще скинуться на победу боливарианской 
революции, а иностранным друзьям России — 
приобрести оружие без долларов».

Однако успех этой спецоперации далеко 
не предрешен. Даже если все вышеизложенное 
правда, есть тысячи причин сомневаться в том, 
что в условиях нарастания санкций криптова-
люта поможет российской экономике. Что же 
касается Венесуэлы, то там все, что ни делают 
власти, выходит через пень-колоду. Это мягко 
говоря. И пока название этой страны в Америке 
вспоминают в разгар предвыборной борьбы, а в 
России ее используют в неких финансовых играх, 
гуманитарный кризис в «нефтяном Эльдорадо» 
растет день ото дня. И возможно, что скоро в 
Венесуэле спасать будет некого, ни за доллары, 
ни за рубли, ни за Petro. 

КОММЕНТАРИИ   
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Французские грабители 
лишили россиян чемодана с 
драгоценностями
В пригороде французской столицы 
трое россиян стали жертвами ограбле-
ния. Вооруженные злоумышленники, 
напавшие на туристов, отобрали у них 
чемоданы с ювелирными изделиями 
и дорогими вещами класса люкс на 
сумму от полумиллиона до миллиона 
долларов (или от 432 тыс. до 864 тыс. 
евро).

По информации французских СМИ, гра-
бители напали на россиян поздно вечером 
3 сентября, после того как те прилетели на 
частном самолете из Ниццы в аэропорт Ле 
Бурже. Когда туристы ехали на арендованном 
микроавтобусе с водителем, в них при въезде 
на автостраду А-1 врезался автомобиль пре-
ступников. Поначалу россияне решили, что 
произошло обычное дорожно-транспортное 
происшествие, но из врезавшейся в них ма-
шины вышли четыре вооруженных человека в 
масках и перчатках.

Грабители потребовали, чтобы туристы от-
крыли багажник и отдали три чемодана с веща-
ми. Также у бедолаг забрали кошельки и мобиль-
ные телефоны. Шофер машины, перевозивший 
россиян, попытался было снять нападавших на 
видео, но у него тоже отняли телефон. Напа-
давшие скрылись в неизвестном направлении. 
Как утверждает издание Le Parisien, к насилию 
грабители не прибегали.

Полиции пострадавшие россияне 

сообщили, что в одном из чемоданов находились 
ювелирные украшения, в том числе бриллианты. 
Судя по всему, грабители отлично знали, где, 
когда и на кого устраивать нападение.

Как напоминает Le Parisien, по сходному 
сценарию жертвами грабителей оказалась 
пара россиян, на которую напали при выезде 
из аэропорта Ле Бурже в феврале прошлого 
года. Злоумышленники завладели ценностями 
на 100 тыс. евро.

Можно вспомнить и другой инцидент, слу-
чившийся с россиянами в тех же местах: 20 июня 
2017 года в Париже было совершено разбойное 
нападение на руководителя делегации Рособо-
ронэкспорта на авиасалоне в Ле Бурже Сергея 
Корнева. Когда он на своей машине возвращался 
с выставки, на него напали грабители. Разбив 
стекло и угрожая, они потребовали от Корнева 
отдать деньги и ценности. Благодаря быстрой 
реакции и самообладанию, россиянину удалось 
сохранить при себе паспорт и документы. 

Но, конечно, не только наши сограждане 
становятся объектами нападений французских 
грабителей. Так, в 2015 году полтора десятка 
вооруженных людей на четырех автомобилях 
устроили дерзкое нападение на автотрассе 
А-6, соединяющей Париж и Лион. В угнанных 
бандитами фургонах находились бриллианты 
на несколько миллионов евро. А в августе 2014 
года несколько вооруженных автоматами ганг-
стеров на въезде в Париж напали на автомобиль, 
принадлежащий посольству Саудовской Аравии 
(ехавший тоже из аэропорта Ле Бурже). Помимо 
250 тысяч евро в их руки попали документы 
дипмиссии и чемодан с личными вещами сау-
довского принца. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«ДЛЯ АФРИКИ 
ЭТО ЭКЗОТИКА 
ВДВОЙНЕ»
c 1-й стр.

Первоначально некоторые экс-
перты предположили, что на фото 
— гильза от патрона калибра 9х39 
мм. Сходство объясняется совпа-

дением закраины, формой и размерами. При-
мечательно, что патрон 9х39 довольно редок 
даже в России, не говоря уже о Центральной 
Африке. Дело в том, что патрон такого же кали-
бра предназначен для винтовок, пистолетов-
пулеметов и автоматов, которые широко ис-
пользует российский спецназ. Этот патрон, 
например, используется в знаменитой снай-
перской винтовке «Винторез» и бесшумном 
автомате «Вал». Разумеется, ни один из этих 
стволов на экспорт никогда не поставлялся.

Впрочем, патрон калибра 9х39 сегодня ис-
пользуется в охотничьем и спортивном оружии. 
С 2012 года завод в Климовске выпускает спе-
циальную версию патрона 9х39. Его отличают 
особая невоенная маркировка и неглубокое 
отверстие в самой пуле.

Однако снимок, предоставленный След-
ственным комитетом, не дает возможности 
оценить толщину патрона, а значит, и стопро-
центно его идентифицировать.

Скептически отнесся к этой версии и за-
ведующий отделом объединенной редакции 
«Охотничьи издания» Александр Лисицын. «Бое-
припас 9х39 мм — очень экзотический даже 
для наших краев. А для Африки это экзотика 
вдвойне»,— считает он.

Большинство опрошенных экспертов со-
шлись на том, что на фото — гильзы другого 
калибра: 7,62 на 39. В концерне «Калашников», 
например, не сомневаются, что на фото СК пред-
ставлены гильзы калибра 7,62 на 39. Патроны 
этого калибра использовались в советских авто-
матах АК-47 и последующих модификациях.

— Это патроны для автомата АК. Самый 
распространенный калибр. Сами автоматы и па-
троны к ним делают по всему миру, сплошь и ря-
дом без всяких лицензий, — сказал эксперт.

По его словам, это точно не гильзы калибра 
5,45. Всякие другие варианты эксперт тоже 
исключил.

АК-47 остается самым массовым автома-
том в истории стрелкового оружия. Стоит на 
вооружении 45 армий. Использовался во всех 
военных конфликтах последние 50–60 лет. Кро-
ме СССР наиболее массово автоматы АК тира-
жировали в Китае (AK-47S), Польше (PMKM), ГДР 
(Mpi-KMS72), Египте (ARM), Венгрии (AKM-63, 
AMD-65), Ираке (Табук), Румынии (AIM-G).

Напомним, что ранее журналисты, которые 
поехали в ЦАР, чтобы провести собственное 
расследование происшедшего, рассказали со 
слов жителей ближайшей деревни, что, когда 
напавшие остановили съемочную группу, во-
дитель смог прыгнуть в машину и уехать — до 
деревни он добрался на автомобиле. В СКР 
во вторник сообщили, что российские следо-
ватели, работающие сейчас в Центральноаф-
риканской Республике, провели повторный 
допрос водителя.

Ключевой фигурой в деле об убийстве по-
прежнему остается фиксер (человек, который 
на месте помогает журналистам организовать 
поездку) — некий «Мартин из ООН». Коллеги 
убитых, которые участвовали в организации ко-
мандировки Джемаля, Расторгуева и Радченко 
в ЦАР, не могут назвать его фамилию. Именно 
Мартин нашел для группы водителя, именно 
к нему журналисты должны были ехать — в 
город Бамбари, но по неизвестным причинам 
изменили маршрут и попали в засаду.

Попытки связаться с Мартином из Москвы 
после убийства группы результатов не дали — он 
перестал выходить на связь. Ранее «МК» вы-
яснил, что единственным человеком по имени 
Мартин, значащимся в списках миссии ООН 
в ЦАР (MINUSCA), к тому же отвечающим за 
регион Бамбари, является уроженец Швеции 
Карл Мартин Андерс Гейрот (в соцсетях он име-
нует себя именно Мартином). Мы попытались 
связаться с Мартином Гейротом по его служеб-
ному номеру, указанному в списках MINUSCA, а 
также по мобильному, который фигурировал в 
опубликованной ФАН переписке о подготовке 
поездки. Номера не отвечают. На наши запро-
сы в MINUSCA нам лишь ответили, что никакой 
помощи Джемалю, Радченко и Расторгуеву они 
не оказывали.

Максим КИСЛЯКОВ,  
Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ЗАХАРЧЕНКО 
УБИЛИ 
ЧЕБУРАШКОЙ
Дмитрию Трапезникову прочат 
«судьбу Брежнева»
В Донецке продолжаются массовые 
внезапные проверки на транспортных 
развязках, основных перекрестках 
и выездах из города. Пограничные 
переходы с Россией и блокпосты на 
линии соприкосновения открыты с 
воскресенья, но и там мужчинам осо-
бое внимание. Ищут убийц Алексан-
дра Захарченко и, похоже, полиция, 
МГБ, военные, примерно знают, кого 
искать. Слухи о том, что перед поку-
шением пропал один из охранников 
главы ДНР, не утихают. А информация 
о работе в городе специальной след-
ственной бригады ФСБ РФ уже стала 
официальной. 

Москва, похоже, крайне заинтересована 
в поиске виновных. Об объявленном по горя-
чим следам «задержании диверсантов» уже не 
вспоминают, с места покушения у кафе «Сепар» 
собрали уже, кажется, даже придорожную пыль, 
идет расследование.

Пятачок на пересечении Комсомольско-
го проспекта и бульвара Пушкина довольно 
открытый, павильонов с колоннами тут было 
два, и оба перед войной не были закончены, 
в соседнем с «Сепаром» здании так ничего не 
открыли... Но все эти подробности никак не 
затеняют главного — взрывники сработали 
внутри любимого кафе Захарченко и в месте, 
которое принадлежало лучшим людям из его 

охраны. Кстати, украинские СМИ уверяют, что 
охранник, которого ищут и который якобы сбе-
жал, — это совладелец заведения, телохрани-
тель Александр Костенко. Он якобы понял, что 
после случившегося его по-любому обвинят, 
и решил скрыться. 

По последним данным, безоболочное 
взрывное устройство было установлено не вну-
три здания (в лампах или торшерах), а снаружи 
— над вывеской с изображением Чебурашки. 
Но злоумышленники явно имели достаточно 
времени для монтажа сложного направленного 
безоболочного взрывного устройства, знали 
график передвижения главы ДНР и в режиме 
реального времени привели заряд в действие. 
Украинские спецслужбы, внутренние разборки 
или заказ со стороны «бизнес-конкурентов» 
— все версии о заказчиках сводятся к про-
стому факту участия в покушении человека 
(или людей) из ближайшего окружения главы 
самопровозглашенной республики.

О поимке охранника или его поисках до-
стоверной информации пока нет, а вот то, что 
в опалу по обвинению в халатности попало 
руководство Республиканской службы госу-
дарственной охраны (РГСО) ДНР, уже понятно. 
Хотя все необходимые обычные меры предо-
сторожности перед приездом в кафе были 
приняты, но собака не обнаружила взрывчатку, 
укрепленную над входом.

РГСО была одним из самых влиятельных 
силовых ведомств республики, претендовав-
шим на участие в политических раскладах. 
Там, в частности, очень не любили советника 
Захарченко по идеологическим вопросам Алек-
сандра Казакова и его креатуру — Захара При-
лепина. Источник «МК» в РГСО в начале июля 
с некоторой гордостью вдруг сказал: «Двух 
Захаров быть не должно! Захар в республике 
должен быть один, и если мы донесли свою 
мысль «наверх», то вы об этом узнаете сразу. 
Прилепин станет представляться по паспорту 
— Евгением!»

В этом было что-то наивное, равно как и в 
недовольстве Казаковым, который «планировал 
слишком много встреч с населением». С точки 
зрения личной охраны, в Донецке безопасных 
мест для охраняемого лица не бывает. Что в 
центре, что ближе к линии фронта в домах мно-
жество оставленных уехавшими от войны хо-
зяевами квартир, куда без всяких проблем «на 
время» могут «заехать» вражеские снайперы, 
на окраинах к этому добавляются брошенные 
поврежденные дома, развалины. 

Прилепин, как известно, «Евгением» не 
стал — закрыл для себя историю «майора ДНР» 
и выехал в Москву. А РГСО тут же решили рас-
формировать. К концу июля в публичном до-
ступе оказался указ Александра Захарченко о 
расформировании службы, в которую входила и 
его «личка». Нервотрепка с переаттестацией — 
людей, причем не всех, переводили в структуры 
МВД, иногда с понижением в званиях, — не 
привела к мобилизации РГСО. Но к моменту 
покушения переформатирование службы еще 
завершено не было. Насколько все это повлияло 
на бдительность охраны? Бог весть…

Сейчас в Донецке все приноравливаются 
к новой реальности, «без Захарченко». Кроме 
проверок, ужесточения комендантского часа 
и прочих прелестей объявленного ЧП, особых 
новостей нет.

На линии фронта пока тихо, особой артил-
лерийской канонады ночами давно не слышно, 
вроде как «школьное перемирие» выполняется. 
С 4 сентября в самопровозглашенной респу-
блике официально стартовал учебный год, 
закончился четырехдневный траур по Иоси-
фу Кобзону и Александру Захарченко, жизнь 
продолжается.

Дмитрий ТРОФИМЕНКО.
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Итак, согласно паспорту проекта, 
нацпроект отвечает всем целям 
и задачам, поставленным пре-
зидентом в майском указе: вхож-

дение России в пятерку ведущих научных стран 
по приоритетным областям науки, создание 
научно-образовательных центров мирового 
уровня, крупной исследовательской инфра-
структуры на территории России. Срок — до 
2024 года.

Как сообщил куратор проекта от РАН Алек-
сей Хохлов, основными критериями являются 
увеличение доли публикаций российских уче-
ных в ведущих научных базах, например Web 
of Science, увеличение доли молодых исследо-
вателей, числа лабораторий, более серьезный 
подход к исследовательской аспирантуре.

Основные задачи разбиты на три боль-
ших проекта, каждый из которых курирует один 
из заместителей министра науки и высшего 
образования. Так, проект развития научной и 
научно-производственной кооперации ученых 
поручили Григорию Трубникову. Иными словами, 
он будет отвечать за создание в стране научно-
образовательных центров (НОЦ) и налаживание 
тесных связей НОЦ с предприятиями промыш-
ленности, а также создание научных центров 
мирового уровня: четырех — математического 
профиля, трех — генетического, и не менее 3–6 
центров по другим профилям.

Президент РАН Александр Сергеев выска-
зал опасение, как бы центры мирового уровня и 
НОЦ не были назначены сверху: «Имеет смысл 
создать площадки для обсуждения, наш голос 
(голос РАН) должен быть услышан». Григорий 
Трубников сказал, что также считает организа-
цию таких площадок необходимым условием. А 
вот с академиком Евгением Кабловым, который 
посчитал, что НОЦ могут перетянуть на себя ра-
боту государственных научных центров, активно 
функционирующих много лет, не согласился. 
«ГНЦ — один из самых активных участников 
проекта «Наука», — отметил он.

Второй проект, связанный с развитием 
инфраструктуры ведущих научных объектов, 
обновления их приборной базы, назначили кури-
ровать Алексея Медведева. А третий, связанный 
с развитием кадрового потенциала, — Марину 
Боровскую. 

Замминистра Боровская объявила, что, 
согласно проекту, доля молодых ученых должна 
быть доведена до 56%.

— А это не приведет к сокращению более 
половины сотрудников старше 39 лет, ведь 
именно такое возрастное ограничение опреде-
ляет термин «молодой ученый»? — раздался 
вопрос из зала.

По существу, Боровская ушла от ответа, 
сказав, что главный критерий — это все-таки 
эффективность, а не возраст. 

Комментарий математика, академика 
РАН Бориса КАШИНА:

— Считаю, что экстренно утвержденный 
паспорт «Науки» — это стратегически ущербный 
документ. Первый вопрос, который возникает в 
этой связи, — это очередная чиновничья дурь 
или вредительство? С моей точки зрения, при-
оритетной является вторая версия. Обращаю 
внимание, что документ не направлялся ученым 
на широкое обсуждение и был утвержден без 
учета их мнения. Опасность состоит в том, что 
были привлечены некоторые вице-президенты 
РАН, и это даст потом чиновникам право сказать, 
что академия была в курсе.

Корень постоянных провалов в научно-
технической сфере нашей страны — в полу-
феодальной системе принятия решений, в рас-
плывчатых формулировках указов президента, 
составленных его ближайшим окружением.

Конечно, хорошо, что уже в паспорте от-
дельно выделены математики, но критерием 
нашего успеха снова является количество ста-
тей, учтенных в западных базах данных. Этот 
критерий, больше подходящий для стран тре-
тьего мира, просто унизителен для мировой 
научной державы. 

Английская, французская и немецкая акаде-
мии наук заявили недавно, что наукометрия, от 
которой никак не могут избавиться наши чинов-
ники, — это путь в никуда. Отделение матема-
тических наук РАН поддержало это. Мы заявили 
об этом на общем собрании академии. Но нам 
все равно навязывают этот вредный критерий. 
Президент требует к 1 октября принять проект, 
в котором одно из ключевых понятий — научные 
центры мирового уровня, но что это такое, чинов-
ники за много лет так и не удосужились понять. 
Конечно, хорошо, что говорится об обновлении 

приборной базы, но вопрос финансирования, 
как всегда, остается открытым.

Требование указа президента еще 2012 
года о повышении зарплаты до двух средних 
окладов по региону в реальности приводит к 
массовому унижению ученых. К примеру, летом 
ученый совет Научного центра биотехнологии 
РАН принял решение о переводе всех научных 
сотрудников на 0,7–0,8 ставки, а также преду-
предил, что им, возможно, придется самим при-
влекать средства для безусловного выполнения 
указа президента. Что это за деньги — не важно, 
должен ли специалист где-то раздобыть грант 
или достать из какого-нибудь другого источника, 
может, на паперть встать — не уточняется. И эта 
инициатива не от чиновников сверху, она роди-
лась в самом институте. Это все демонстрирует 
нам крайнюю степень унижения, до которого 
доведены ученые не в каком-то региональном 
институте, а в Москве! Как в том анекдоте, где 
ученым объявляют: «Завтра всем сотрудникам 
явиться в институт — будем вас вешать». Вопрос 
из зала: «Веревку с собой приносить?»

Указы президента спускаются с жесткими 
сроками в министерство, и тому надо отчи-
тываться, вот и происходят такие неувязки. 
Первое, что, по-моему, надо сделать, это от-
менить указы Путина.

Меня очень сильно волнует слепое покло-
нение перед Западом. Компании Scopus и Web 
of Science, в которые направляют нас чиновники, 
— это частные компании, деятельность которых 
нацелена на повышение уровня прежде всего 
западной науки. Наши чиновники надеются по-
казать всему миру наши успехи, ждут, что их на 
Западе по головке поглядят. Во-первых, никто 
не погладит, во-вторых, если своих не поддер-
живать, исследования наши в итоге никому не 
будут интересны. 

Премьер Медведев на одном из последних 
совещаний сказал, что надо поднимать престиж 
российской науки и для этого мы будем пере-
водить русские журналы на английский язык и 
бесплатно распространять по всему миру. А то, 
что в нашей стране нет иностранных журналов, 
не хватает российских и четверть века не за-
купается иностранная научная литература, это 
никого не волнует. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Евгений БАЙ, журналист-международник

Психологи утверждают, что детей необ-
ходимо с раннего возраста приучать к труду. 
Причем лучше это делать в игровой форме — 
чтобы детям было интересно. 

В преддверии Дня знаний компания «Рос-
нефть» и детский образовательный парк «Кид-
зания» провели первую экскурсию по «городу 
профессий». Здесь тридцать ребят из подмо-
сковного Сергиево-Посадского социально-
реабилитационного центра для несовершенно-
летних попробовали решить один из самых важных 
вопросов в жизни — определиться с будущей 
профессией. Для этого они посетили сразу не-
сколько десятков экспозиций: ресторан, театр, 
школу искусств, банк, телестудию, больницу. 

Впрочем, дети смогли попробовать осво-
ить не только профессию врача или телеве-
дущего, но также и нефтяника. Дело в том, 
что на территории образовательного центра 
работает комплекс «Роснефти». Сотрудники 
крупнейшей нефтяной компании и инструкторы 
«Кидзании» провели ребят по главным зонам 
комплекса. На площадках подрастающее по-
коление получило возможность своими глазами 
увидеть труд нефтяника и примерить на себя 
эту роль. 

Например, дети самостоятельно «по-
работали» на буровой установке, а добы-
тое черное золото смогли отправить на 
переработку. Следующий шаг юных нефтя-
ников — узнать, что происходит непосред-
ственно с углеводородами после их добы-
чи. Сотрудники «Роснефти» просто, легко и 

доступно рассказали воспитанникам Сергиево-
Посадского социально-реабилитационного 
центра, какие стадии переработки проходит 
нефть, прежде чем ее разделят на фракции и 
она превратится в бензин, дизельное топливо 
и другие продукты нефтепереработки.

Более того, в рамках экскурсии по нефтяно-
му комплексу ребята провели несколько опытов 
в зоне лаборатории: юные «нефтяники» само-
стоятельно проверили полученное топливо на 
соответствие стандартам качества.

Еще одним пунктом назначения стал игро-
вой макет АЗС, где дети научились не только 
самостоятельно заправлять автомобиль, но и 
узнали о новом премиальном высокооктановом 
топливе «Pulsar 100».

Кроме того, сотрудники «Роснефти» рас-
сказали ребятам, как топливо попадает из 

бензовоза в автозаправочные колонки, а дети 
смогли сами проверить показатели качества 
топлива при его приемке. В частности, они лично 
убедились в том, что «Pulsar 100» от «Роснеф-
ти» соответствует требованиям технического 
регламента для бензинов экологического клас-
са К5 и нормам методов квалификационной 
оценки. Новое топливо также обладает и по-
вышенными экологическими показателями. К 
слову, горючим уже сейчас можно заправить 
автомобиль. Реализация «Pulsar 100» началась 
на заправочных станциях компании в Москов-
ском регионе. 

Впрочем, на этом образовательные экскур-
сии «Роснефти» и «Кидзании» не заканчиваются. 
Поскольку мероприятие прошло в преддверии 
начала нового учебного года, воспитанники под-
московного Сергиево-Посадского социально-
реабилитационного центра получили от орга-
низаторов полезные подарки, необходимые 
в школе. 

К тому же это не последний совместный 
проект «Роснефти» и детского образовательного 
парка. В этом вопросе стороны не ограниче-
ны временными рамками — подобные акции 
нефтяная компания в партнерстве с «Кидзанией» 
планирует проводить регулярно. Ведь такие 
мероприятия позволяют детям из реабилита-
ционных центров и детских домов не просто 
почувствовать атмосферу праздника в раз-
влекательном центре, но и, вполне вероятно, 
определиться с будущей профессией. А это 
значит, что в будущем отечественный рынок 
труда будет пополняться новыми профессио-
нальными инженерами, врачами, пожарными 
и нефтяниками. 

Ирина МУЧКАЕВА. 

ОБЩЕСТВО РЕКЛАМА. 6+

Я Б В НЕФТЯНИКИ 
ПОШЕЛ 

Попробовать себя в роли в рача, по-
жарного, полицейского, банковского 
сотрудника и даже нефтяника. Такую 
возможность 31 августа получили 
дети из реабилитационных центров 
и детских домов. Познакомиться с 
основами различных профессий стало 
возможно благодаря совместному 
проекту «Роснефти» и детского обра-
зовательного парка «Кидзания». Здесь 
ребята посетили сразу несколько 
десятков экспозиций и воочию уви-
дели весь процесс работы в нефтяной 
отрасли — начиная от нефтедобычи и 
заканчивая заправкой бака автомоби-
ля топливом. Более того, дети смогли 
провести самостоятельно экспери-
менты: в частности, проверить показа-
тели качества топлива.

«Роснефть» познакомила 
детей с профессией 
нефтяника в «Кидзании»

БРИЛЛИАНТЫ — ЭТО НЕНАДОЛГО

«УНИЗИТЕЛЬНО ДЛЯ МИРОВОЙ НАУЧНОЙ ДЕРЖАВЫ»

Чебурашка — на вывеске справа.
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ПРАЗДНИК

«С азиатским туристом  
в возрасте 65+ случиться 
может всякое»
По данным Ростуризма, в прошлом году 

Россию посетило около 1,5 млн китайских ту-
ристов. В целом за последние пять лет турпоток 
из Поднебесной в нашу страну увеличился в два 
раза. Мы подробно писали (https://www.mk.ru/
social/2018/04/19/serye-skhemy-rossiyskogo-
turizma-nakanune-chm2018-otechestvennye-
gidy-byut-trevogu.html) о том, как благодаря 
«серым» схемам доход от этих гостей оседает 
не в российском госбюджете, а возвращается 
в Азию. Несмотря на наличие в России про-
фессиональных гидов-китаистов, огромное 
число «серых» турфирм, основанных граж-
данами КНР на территории нашей страны, 
пользуются услугами неквалифицированных 
соотечественников. Это приводит к грустным 
последствиям: искажается история страны, 
наши музеи, храмы и парки используются как 
декорации для получения прибыли китайскими 
бизнесменами. 

А теперь назрел новый скандал. Сотруд-
ники Музеев Кремля возмутились тем, что ази-
атские гости не соблюдают правила приличия.  
По слухам, это связано с проблемой туалетов 
— якобы туристы из Небесной империи позво-
ляют себе справлять естественные нужды не в 
специально отведенных местах, а там, где им 
приспичит. Например, в храме, музее или на 
газоне с клумбами. Злые языки утверждают, что 
речь идет о пожилом мужчине, который из-за 
проблем с пищеварением якобы облегчился 
перед Царскими вратами, и о ребенке, который 
сделал свои дела в подставленный бабушкой 
горшок перед фреской Святой Троицы.

Новость разошлась по соцсетям и чатам. 
Китайцев обвинили во всех смертных грехах, 
а турфирмам вынесли «последнее китайское 
предупреждение». Цитируем официальное 
письмо: «В последнее время участились случаи 
неприличного поведения китайских туристов 
на территории музеев Кремля. В связи с этим 
до прохода в Кремль гидам-переводчикам не-
обходимо проводить разъяснительную работу 
с туристами о правилах поведения в музеях, 
подчеркивая, что для русских людей эти памят-
ники являются святынями. Гиды-переводчики в 
обязательном порядке обязаны сопровождать 

группу до выхода из Кремля и предупреждать 
туристов о местонахождении туалетов. Гиды-
переводчики, оставившие группу без сопро-
вождения, будут лишаться права проведения 
экскурсий в музеях Кремля».

Мы решили разобраться, почему вообще 
возникают такие ситуации. Сами экскурсоводы 
относятся к обнародованному инциденту с 
большим недоверием: нет ни одного доказа-
тельства, что он на самом деле имел место 
быть. Очевидцев нет, камер, которые могли 
бы зафиксировать произошедшее, — тоже. 
Тем не менее проблема с туалетами в России 
налицо: для нас это скорее роскошь. Туристы, 
которые не привыкли к их нехватке на родине, 
в путешествии вынуждены страдать и как-то 
искать выход. И время от времени всплывают 
рассказы о китайцах, которые шокировали 
публику неделикатными выходками. Из уст в 
уста передается история, как в зале старого 
Эрмитажа перед «Благовещением» Симоне 
Мартини малыш справил нужду в пластиковую 
бутылку. Или как мужчина не смог удержаться и 
присел прямо за Успенским собором у Патри-
арших палат. Подобные случаи фиксировали 
на аллеях в Петергофе и даже в залах царских 
дворцов... Правда, общественного резонанса 
не возникало, во дворцах просто мыли пол.  

Гиды-переводчики, говоря на эту тему, 
единодушны: ни о какой спланированной акции 
и речи быть не может. Это не перформанс, не 
показательное выступление и не акт социаль-
ного протеста. Вышеперечисленные казусы мо-
гут возникнуть только в двух случаях. Первый: 
когда главное действующее лицо ребенок или 
пожилой человек, а уборная находится далеко. 
Если знать, что виновник конфузной ситуации 
— турист преклонных лет, то многое становится 
понятно: в таком возрасте возможно все просто 
в силу физиологии. Вторая ситуация — если 
группу ведет китайский гид-нелегал, которому 
нормы приличия, мягко говоря, до фонаря. Но 
об этом чуть позже. 

Когда китайский туризм в России только 
начинался, к нам ехали в основном люди 30–40 
лет. В последние лет восемь средний возраст 
туристов заметно повысился — сейчас это 65 
лет и выше. В обычной группе всегда будет 
как минимум 10 человек старше этого воз-
раста. Из них двое-трое совсем старенькие, 
которым даже ходить тяжело. Для нас это в 
диковинку: в России 70-летний человек часто 
настолько беден и нездоров, что в принципе 

не может никуда ехать. Маршрут дача–дом его 
вполне устраивает. А китайцы более активны, 
им нравится смотреть мир — когда еще, как 
не на пенсии?

— Проблема с туалетами реально есть, 
мы не можем этого отрицать, — рассказывает 
гид-переводчик с китайского языка с большим 
стажем. — Но это чисто физиологическая про-
блема. Насколько я могу судить, в случае с 
Благовещенским собором человек не дотерпел, 
потому что он пожилой, ему стало плохо. Я 
считаю, что даже если все это было на самом 
деле, ничего такого страшного не случилось. 
Но из этого раздули вселенский скандал, гидам 
стали угрожать расправой за случайное про-
исшествие. Ну, случился такой форс-мажор. 
Надо проявить понимание, помочь человеку, 
а потом просто вызвать уборщицу. А у нас эту 
мелочь превратили в событие, начали искать 
виноватых, вводить новые правила, ухудшаю-
щие моральную обстановку. Зачем нагнетать? 
«Какой ужас, у нас тут святое место!» Несо-
мненно, Кремль святое место. Ну а если бы 
пожилой человек от сердечного приступа умер 
в этом же соборе? Тоже бы был скандал — мол, 
как он посмел?

Кстати, по словам экскурсоводов, китайцы 
— не единственные, кого тянет в путешествия 
на склоне лет. Среди европейских туристов 
тоже появилось много людей в возрасте 80+. 
Работать с такими клиентами очень тяжело. 
Старички часто теряются в столице, забывают 
все на свете: в какой гостинице остановились, 
какой гид их сопровождает. Но отказать в услуге 
невозможно, ведь возрастных ограничений 
в туризме нет, и иностранцы уже приехали в 
гости. 

Некоторые гости с ограниченными воз-
можностями и вовсе могут служить примером 
— как туристка из Тайваня без обеих ног, ко-
торая планировала передвигаться по России 
на инвалидной коляске. В первый же день у ее 
коляски сгорел мотор из-за несовместимости 
зарядного устройства с нашими розетками. 

Женщина без колебаний решила, что осилит 
путешествие на костылях — и сделала это. 
Носилась по пересеченной местности в Суз-
дале наравне с остальными. Ее, как и многих 
туристов с особыми потребностями, очень 
интересовал вопрос — почему в России нигде 
не видно инвалидов? Экскурсоводу пришлось 
признаваться, что они сидят по домам. Для 
иностранцев это средневековье.

«Терпеть не приучены»
Что касается самой культуры отправления 

надобностей, китайцы действительно относятся 
к этому более спокойно, чем мы. Для них это 
всего лишь естественная нужда, которую надо 
удовлетворить, если она возникла. 

Гиды объясняют: китайцы много пьют и 
часто посещают туалет — считается, что это 
помогает очистить организм. Поэтому им важно 
иметь такую возможность. Они не приучены 
терпеть. Если организм делает позывы — их 
надо удовлетворить. Это не значит, что он ка-
тегорически не будет ждать, если приспичило. 
Конечно, он в состоянии дойти до уборной. Но 
если обстоятельства сложились так, что ее 
поблизости нет, — он сходит там, где ему по-
кажется возможным это сделать.

Особенно это касается детей. В Китае де-
тей называют «маленькими императорами», 
им позволяется буквально все. Существует 
понятие, которое объясняет отношение взрос-
лого к своему чаду, на русский язык его можно 
перевести как «раб ребенка». На детей до трех 
лет надевают специальные штанишки с раз-
резом сзади: они позволяют справлять нужду, 
не снимая одежды. И родители разрешают чаду 
это делать везде: и на улицах, и даже в транс-
порте. Использование переносного горшка, 
— уже прогресс. 

— Дети для китайцев — это самое боль-
шое сокровище. Они просто не умеют терпеть. 
Поэтому если ребенок захотел в туалет,  это 
нормальная ситуация, что ему достанут горшок 
и он сделает туда свои дела, — говорит гид-
переводчик китайского языка Елена Бреус. — 
Можно долго рассуждать об избалованности, 
но такова реальность. 

В незнакомой стране потребность чаще по-
сещать уборную возрастает в том числе и из-за 
непривычной еды. В России азиаты вынуждены 
есть продукты, которые обычно не употребляют. 
Стандартный завтрак в гостинице включает в 

себя йогурты, сыры, каши. Человек все это про-
бует, а потом система пищеварения дает сбой. 
То же самое может случиться и с русским чело-
веком в Китае. Причем раньше была практика 
отвозить гостей из Поднебесной на завтрак в 
китайские рестораны. Но сейчас от нее почти 
отказались: надо рано забрать клиентов из 
отеля, отвезти в другое место, и только потом 
можно отправляться на экскурсию. Удобнее и 
быстрее всех покормить в гостинице. 

Зная обо всех этих особенностях, экскур-
соводы обязательно закладывают посещение 
уборных в программу знакомства с городом. 

— Мы всегда держим в голове, что ази-
атским туристам туалет нужен каждый час, 
— рассказывает один из гидов. — Мы заранее 
составляем маршрут, планируя эти точки. Обя-
зательно посещение уборной перед выездом 
из гостиницы. Далее возьмем, к примеру, визит 
в Кремль. Перед заходом на территорию мы 
заводим их в туалет в Александровском саду. 
Затем стоим в очереди на вход минут тридцать, 
идем дальше, доходим до туалета, который в 
середине Кремля. Тоже обязательно обращаем 
на него внимание: кому надо, тот идет. Также мы 
предупреждаем, что на обратном пути мы опять 
сюда зайдем. Успокаиваем, что волноваться не 
надо, мы дождемся всех до единого. Летом это 
особенно актуально: на улице жарко, туристы 
пьют очень много воды. Но если у человека 
возникли проблемы с ЖКТ, гид не может это 
предотвратить, мы же не будем бегать за каж-
дым туристом с горшком. 

Если аккредитованный гид вдруг увидит, 
как кто-то из группы собирается присесть в 
неположенном месте, — он сделает все, чтобы 
пресечь эту попытку. Всегда найдутся слова, 
чтобы объяснить, почему не стоит это делать 
именно здесь. Другое дело, что экскурсовод 
может просто не увидеть того, что происходит 
на задворках, если стоит в окружении группы. 
Именно поэтому сопровождающие заранее объ-
ясняют клиентам, что позволено, а что нет.

Совсем по-другому смотрят на ситуацию 
с туалетами гиды-нелегалы. В основном это 
сами китайцы. Они, конечно, расскажут, где 
поблизости находятся заветные комнаты, но 
контролировать свою группу на предмет их 
посещения не будут. В итоге получаются такие 
казусы, как, например, в Петергофе — пожилой 
китайский турист справил нужду на аллее, вы-
терся салфеткой, бросил ее тут же и присоеди-
нился к ожидавшим его родственникам. 

«Серые» гиды не делают замечаний со-
отечественникам. Дело касается не только туа-
летной культуры, но и банального требования 
соблюдать тишину и не толкаться. Так что все 
обращения администрации Музеев Кремля 
просто улетают в пустоту — лицензированные 
гиды и так соблюдают правила, а нелегалы 
просто не узнают о том, что ими кто-то недо-
волен. Прямой связи с ними нет: они не несут 
никакой ответственности, их ФИО нигде не 
зарегистрированы. 

В Кремль «серые» гиды попадают с по-
мощью аккредитованного гида-переводчика, 
который проводит их по своему пропуску, а 
дальше выполняет функцию прикрытия. У не-
легальных гидов более массовый туризм, плюс 
ко всему их услугами пользуется контингент 
попроще — весь «колхозный» Китай. Это во-
обще неуправляемая публика. Они меньше 
заморачиваются на деликатную для нас тему 
и действительно могут облегчиться там, где 
приспичит. Просто потому, что никто их вовре-
мя не отвел в туалет и не объяснил, что у нас 
не принято делать это в музеях и на газонах. 
Вычислить нелегальных экскурсоводов очень 
просто. В таких группах обычно гид с лицен-
зией молча ходит за туристами, а китайский 
сопровождающий без опознавательных знаков 
разливается соловьем. 

Китайцев много, туалетов 
мало
— Сейчас в Китае происходит так назы-

ваемая туалетная революция, — рассказывает 
гид-китаист из Петербурга Полина Рысакова. 
— Везде устанавливаются туалеты хорошего 
качества, причем бесплатные. Их реально много, 
и, конечно, они есть во всех музеях, храмах и пр. 
В этом у нас принципиальное культурологическое 
отличие. Но в любом случае проблема с количе-
ством уборных — не повод справлять нужду на 
паркет или в храме. Мы не позволим это сделать. 
За мою 10-летнюю практику такое случалось 
буквально 1–2 раза, и это был форс-мажор. 

Гиды в один голос твердят о том, что в Рос-
сии туалетов не хватает. Особенно бесплатных, 
где чисто, светло и можно помыть руки. Взять, 
к примеру, Воробьевы горы — любимое место 
посещения и москвичей, и гостей города. Туалет 
напротив храма в лесной зоне закрыли. Остались 
дорогие городские туалеты по карточкам. По-
ловина из них не работает. То есть номинально 
они стоят, но пользоваться ими невозможно. Что 
касается Кремля, то там уборные есть, но в них 
всегда страшные очереди, спасибо большому 
турпотоку. Раньше подобные столпотворения в 
сердце столицы отмечались только когда при-
бывали круизы и 200–300 человек одновременно 
заходили в Кремль. Сегодня постоять в очереди 
на вход как минимум тридцать минут — обычное 
дело. Естественно, посещаемость сказывается 
и на очередях в туалеты. В прошлом году был 
случай, когда мужчина так и не смог дождать-
ся своей очереди — и «удобрил» ближайшую 
клумбу. Более того, многие туристы вынужде-
ны отказываться от посещения кремлевских 
музеев из-за невозможности удовлетворить 
естественные нужды. 

— Несколько дней назад у меня была группа 
из Тайваня, в которой гость страдает от болезни, 
при которой ему надо много пить и, соответ-
ственно, часто посещать туалет, — рассказывает 
гид Елена Бреус. — Я его предупредила, что в 
Кремле за 4 часа мы сможем зайти туда только 
2 раза — в Оружейной палате и после выхода 
из Кремля в Александровском саду. Увы, ему 
пришлось отказаться и от музеев Кремля, и от 
фестиваля «Спасская башня», хотя билеты были 
куплены заранее. А ведь люди ради этого едут 
в Россию. Он спросил, почему там нет хотя бы 
кафе с туалетом? Как ему ответить, я не знаю. 
И такой человек есть в каждой группе.

Здоровые туристы выкручиваются как мо-
гут. Экскурсоводы вспоминают, как однажды 
туристы даже выстроились в ряд вдоль Кремлев-
ской стены на Васильевском спуске и сделали 
свои дела, скромно отвернувшись от публики. 
Правда, это были не китайцы, а французы. В 
качестве образцово-показательного гиды приво-
дят в пример не так давно построенный туалет в 
Троице-Сергиевой лавре. Он способен принять 
более 50 человек одновременно.

Нехватка ватерклозетов ощущается не 
только в туристических местах, но и на рядо-
вых улицах, парках, площадях перед станциями 
метро. В копилках экскурсоводов есть много 
историй, когда азиатский турист не успел до-
браться до уборной просто потому, что ее нет 
поблизости. Один из недавних случаев: пожилой 
китаец не утерпел и был вынужден восполь-
зоваться пакетом прямо в метро, на станции 
«Новослободская». Пока гид пыталась сооб-
разить, как быстрее добраться до ближайшей 
уборной, гость столицы укрылся за спинами 
соотечественников, а потом виновато продемон-
стрировал экскурсоводу наполненную тару. Так 
что комфортный и доступный туалет у каждой 
станции метро был бы самым лучшим подарком 
москвичам и туристам.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.
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ПОДПИСКА

2019

ПОДПИСКА НА ВЫБОРАХ!
Редакция «МК» и ФГУП «Почта России» приглашают всех 
читателей оформить подписку на выборах. 9 сентября 
с 11.00 по 15.00 в ряде избирательных участков 
Москвы и городов Подмосковья  можно оформить 
подписку на первое полугодие 2019 года по льготным 
почтовым ценам. Подробности читайте в ближайших 
номерах «МК».

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 сентября с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1
6 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у супермаркета EUROSPAR
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ
КНИЖНОЙ ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ

5 сентября с 13.00 до 18.00, 
6–8 сентября с 10.00 до 18.00, 
9 сентября с 10.00 до 15.00
МОСКВА, ВДНХ, павильон №75, зал «С», в зоне «СМИ»

ПОДПИСКА В ДЕНЬ ГОРОДА НА ПУШКИНСКОЙ ПЛОЩАДИ
8 сентября с 10.00 до 17.00
МОСКВА, Пушкинская площадь, у фонтана

ПОДПИСКА НА ГОРОДСКОМ СПОРТИВНОМ  
ПРАЗДНИКЕ ДЕНЬ ГОРОДА В ЛУЖНИКАХ

8 сентября с 09.00 до 16.00   
МОСКВА, ОК «Лужники», у центрального входа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
8 сентября с 9.00 до 15.00
ВИДНОЕ, Советский проезд
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6, у банка
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200, перед РДК
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65, у «Волхонки»
РЕУТОВ, ул. Победы, у дома №2
8 сентября с 10.00 до 15.00
БАЛАШИХА, на пл. Ледового Дворца, ул. Парковая, д.7
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21, под 
козырьком ДКДЦ «Полет»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, у ДК 
9 сентября с 10.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библ. им. А.Белого
ЗВЕЗДНЫЙ ГОРОДОК, у Дома Космонавтов

В субботу, 8 сентября, Союз журнали-
стов Москвы и «Московский комсомолец» 
по традиции приглашают на площадку 
«Московская пресса», где примут участие 
представители лучших СМИ. В этот день на 
Пушкинской площади все желающие смогут 
весело провести время, поучаствовать в 
интересных конкурсах, послушать и потан-
цевать под хорошую музыку, получить призы 
и сувениры и, конечно же, подписаться на 
любимую газету.  

С 10 утра авторы и журналисты будут об-
щаться с читателями, отвечать на вопросы, а 
также познакомят с редакционными новинками. 
Праздничная программа от газеты «Москов-
ский комсомолец» начнется в 14.00. Москви-
чей и гостей столицы поздравят с Днем города 
солисты лучших музыкальных театров России 

и Европы — Вокальный проект VIVA, группа 
«АССОРТИ», певица Лера МАССКВА, груп-
па «ДОКТОР ВАТСОН», заслуженная артистка 
России Наталия МОСКВИНА, народный артист 
России Владимир ДЕВЯТОВ, экс-солист группы 
«Лесоповал» Сергей КУПРИК, солисты леген-
дарного вокально-инструментального ансамбля 
«ВЕРНЫЕ ДРУЗЬЯ», заслуженный артист России 
Владимир МИХАЙЛОВ и др.

В завершение праздничного концерта вы 
сможете принять участие в конкурсе и выиграть 
памятные подарки (бытовая техника и сувениры 
от «МК» и компании VITEK).

Не забывайте, что в этот день на протяжении 
всего праздника будет проходить льготная под-
писка на газету «Московский комсомолец»!

Ждем вас на Пушкинской площади 8 
сентября!

ЛУЧШИЕ СМИ ПОЗДРАВЯТ МОСКВИЧЕЙ С ДНЕМ ГОРОДА
«МК» приглашает друзей на Пушкинскую площадь! 
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В идеале китайских туристов 
нужно отводить в туалет раз в час.

Возможность посетить уборную 
без задержки — залог хорошего 
настроения у гостей из Азии. c 1-й стр. Великая китайская



Под колпаком  
у диспетчера
Нам предстоит побывать на предприятии, 

которое входит в пятерку самых производи-
тельных и перспективных шахт мира. По дороге 
узнаем, что шахта имени Владлена Даниловича 
Ялевского, входящая в состав «СУЭК-Кузбасс», 
названа в честь руководителя угольной отрасли 
Кузбасса и располагается рядом с селом Котино 
в Прокопьевском районе. Здесь задействовано 
самое мощное и современное оборудование. За 
последние пять лет СУЭК вложила в развитие 
только этого предприятия десять миллиардов 
рублей. И шахтеры регулярно устанавливают 
новые рекорды угледобычи.

— Добываем уголь двумя очистными забоя-
ми, — посвящает в курс дела главный инженер 
шахты Андрей Михайлович Черданцев. — Вы 
отправитесь в лаву №5004, ее отличительная 
особенность, как и лавы №5003, — в уникальной 
длине забойной части, которая составляет 400 
метров. Что позволяет за меньшее количество 
циклов добывать больше угля. Аналогов в отече-
ственной угольной отрасли нет. Увидите, как 
работает очистной комбайн нового поколения 
Eickhoff SL 900, способный добывать до 4 тысяч 
тонн угля в час.

А для начала нас знакомят с планом лик-
видации аварии. Показывают, как в случае за-
дымления надо пользоваться самоспасателем 
— автономным дыхательным аппаратом, который 
по технике безопасности должен носить на ремне 
в шахте каждый специалист. 

— Сделайте глубокий вдох, задержите дыха-
ние, сорвите замок и крышку футляра. Быстрым 
движением отправьте в рот загубник, оденьте 
носовой зажим и выдохните в самоспасатель, — 
демонстрирует работу дыхательного аппарата 
главный инженер шахты. 

Крышка с грохотом летит под потолок, на 
пол сыпятся металлические шарики, под под-
бородком у Андрея Михайловича колышется 
большой дыхательный мешок. Нос зажат… Впи-
тываем информацию как губка: при вдохе газовая 
смесь проходит через регенеративный патрон 
с фильтром. Время защитного действия само-
спасателя — 60 минут при ходьбе и 300 — если 
остаешься на месте и ждешь помощи. 

Уже изрядно напуганные, представляя себя в 
подземной ловушке, идем в здравпункт. Каждый, 
кто спускается в шахту, проходит медицинский 
контроль. Дышит в «трубочку» — проходит тест на 
алкоголь. Врач меряет ему давление и пульс. 

На этом этапе в группе журналистов произо-
шел отсев. Для астматиков, аллергиков и сер-
дечников спуск на глубину 300 метров опасен. 
Может случиться приступ. 

Те, кто прошел медосмотр, получают новень-
кую спецодежду, сапоги, шапку, перчатки, каску, 
защитные очки, респиратор и беруши. Сотовые 
телефоны и фотоаппараты просят оставить на-
верху. Из-за возможности появления метана в 
шахте нельзя брать с собой ничего, что может 
дать искру. 

Мы идем в ламповую «заряжаться». Каждому 
из нас выдают самоспасатель, который шахтеры 
именуют «банкой» или «термосом», и головной 
светильник. А шахтеры проходят еще и предсмен-
ное тестирование на специальном терминале 
— комплексе контроля компетентности. 

Наблюдаем, как один из горнорабочих вво-
дит свой табельный номер, на экране появляется 
вопрос: возможен ли переход в шахте между ва-
гонами? Шахтер уверенно нажимает на квадратик 
с надписью «нет». Мини-экзамен пройден. Путь 
в шахту открыт. 

Спускаться под землю мы будем на моно-
рельсовом подвесном локомотиве, который шах-
теры именуют дизелем. Чтобы шагнуть с боковой 
металлической ступени в один из открытых, рас-
качивающихся под потолком вагончиков, нужно 
сделать широкий шаг и сходу сесть на узкую 
деревянную лавку. 

Вот-вот начнется спуск в темноту, вглубь 
земли. У одной из коллег начинается приступ 
клаустрофобии, хотя раньше она не боялась 
ограниченного, замкнутого пространства. «Шахта 
не пускает», — говорят со знанием дела горняки. 
Коллегу провожают к выходу, к свету. А мы спу-
скаемся в темноту. Скользим по узкому путевому 
стволу вниз. Путь на глубину 300 метров займет 
полчаса. 

В свете головных светильников видим мощ-
ные металлические арки, что подпирают свод. 
По наклонному стволу идут трубы различного 
диаметра. По самым большим в диаметре — от-
качивают метан, который выделяется из угольных 
пластов и прилегающих к ним пород. 

Газа бывает так много, что его не выбра-
сывают в атмосферу, а направляют на контей-
нерные теплоэлектростанции. Как это сдела-
но, например, на шахте имени С.М. Кирова в 
Ленинске-Кузнецком. Из шахтного метана здесь 
получают электроэнергию и тепло. Предприятие, 
таким образом, экономит на электричестве. И 
полностью обеспечивает тепловой энергией 
административно-бытовой комбинат и обога-
тительную фабрику.

А мы продолжаем спуск, периодически 
притормаживая, чтобы преодолеть сдвоенные 
вентиляционные шлюзы, предназначенные для 
распределения воздуха, чтобы меньше было 
утечек. Для пропуска локомотива в шлюз откры-
вается дверь первой перемычки. Когда «дизель» 
въезжает в шлюз, ворота за нами закрываются, 
и только после этого открывается дверь второй 
перемычки. 

Скользя на глубину, мы замечаем, что стены 
шахты припудрены чем-то серым. 

— Они покрыты специальной инертной 
пылью — мелко измельченными негорючими 
материалами, — объясняет главный инженер. — 
Так с помощью сланцевания борются с угольной 
пылью, которая оседает на стенах шахтных вы-
работок и, когда вспыхивает метан, многократно 
усиливает мощность взрыва. 

Через полчаса останавливаемся на раз-
вилке. Спрыгиваем с локомотива вниз. До лавы, 
очистного забоя, где работает бригада шахтеров, 
нам придется пройти 600 метров по вентиляци-
онному штреку. 

Шагая по узкому, темному туннелю, чув-
ствуем себя героями фантастического фильма. 
Ощущения — будто на другой планете. 

Но дышится, на удивление, легко. В шахте 
постоянно дует ветер. Чтобы не дать накопиться 
опасной концентрации метана, с поверхности, 
с помощью вентиляционных установок, нагне-
таются тысячи кубометров воздуха. И он чище, 
чем на поверхности! Согласно нормам, в нем 
по объему не менее 20 % кислорода, как где-
нибудь в лесу. 

Когда в системе трубопроводов раздает-
ся какой-то скрежет, мы замираем на месте. 
«Шахта — живой организм: вдыхает, выдыхает, 
реагирует на сквозняк...», — говорят сопрово-
ждающие нас горняки.

За атмосферой в шахте следят сотни ав-
томатических устройств. Даже в наш головной 
светильник, прикрепленный к каске, встроен 

датчик контроля метана — газоанализатор. А 
также вмонтирован специальный чип, который 
позволяет отслеживать наше местоположение 
под землей с точностью до метра. Мы все «под 
колпаком у диспетчера». По всей шахте уста-
новлены пункты контроля, работающие на базе 
сети Wi-Fi. 

— Не удивляйтесь, если услышите голос, 
доносящийся из головного светильника, — огоро-
шивает нас заместитель технического директора 
компании «СУЭК-Кузбасс» Игорь Харитонов. — В 
светильник встроен динамик, в любое время с 
вами может связаться диспетчер. 

Не шахтерская лампа, а прямо мини-
компьютер. Осознаем, что идем практически 
со смартфоном на голове! В современной шахте 
уже давно используются инновационные, косми-
ческие технологии. 

День назад мы были в Едином диспетчер-
ском аналитическом центре АО «СУЭК-Кузбасс» 
в Ленинск-Кузнецком и видели, как на больших 
стенах-панелях со множеством мониторов в 
режиме реального времени отображается вся 
информация о том, что происходит на кузбасских 
шахтах, разрезах, обогатительных фабриках и 
вспомогательных предприятиях. Отслеживается 
ситуация в подземных выработках, соблюдение 
режима проветривания. Также контролируется 
работа оборудования, местоположение рабочих 
в шахте, ведется мониторинг сейсмологического 
состояния горного массива и многое, многое дру-
гое. Практически «Центр управления полетами». 
Есть диспетчер по промышленной безопасности, 
диспетчер по производству, энергодиспетчер, 
диспетчер по аэрогазовому контролю… И у каж-
дого свой фронт работ. 

«Люблю, когда трудно,  
это заводит»
 Дорога между тем идет под уклон, мы то 

и дело пересекаем бегущие ручьи. Где залега-
ет уголь, есть и подземные воды. В шахтах их 
собирают в канавки, направляют в водосбор-
ник, а потом с помощью насосов откачивают на 
поверхность. 

Вобрав в себя угольную и породную мелочь, 
вода становится мутной. Но ее с помощью си-
стемы прудов-отстойников и модульных узлов 
доочистки научились в Кузбассе очищать до 
питьевого качества. Инновационные техноло-
гические линии с компактными флотационными 
установками работают сейчас на шахтах имени 
В.Д Ялевского и «Талдинская-Западная — 1» в 
Прокопьевском районе, а также на шахте имени 
А.Д. Рубана в Ленинск-Кузнецком. Все обору-
дование размещено в контейнерах. Произво-
дительность каждого технологического модуля 
— до 90 м3/ч. Большая часть очищенной воды 
отправляется обратно в шахты на технологиче-
ские и пожарные нужды. По мере продвижения 
горных работ вслед за ними могут двигаться и 
мобильные очистные сооружения. 

Зная, что у шахтеров новая спецодежда — 
плохая примета, мы макаем край рукава куртки 
в воду. И продолжаем идти по штреку. В свете 
фонарей видим подвешенные к своду коры-
тообразные посудины, напоминающие пироги 

индейцев. В каждом таком бачке до 40 литров 
воды. В случае взрыва они опрокидываются, и на 
пути ударной волны встает водяной заслон. 

Впереди виден яркий свет и некий силуэт 
чего-то огромного. По мере приближения выри-
совывается энергопоезд, который обеспечивает 
лаву электричеством. 

На его борту закреплена доска с показате-
лями работы бригады Евгения Косьмина, которая 
обязалась добыть за месяц 1 600 000 тонн угля. 
Бригада — из передовых, в 2016 году устано-
вила новый российский рекорд, выдав на-гора 
за 10 месяцев и 20 дней из одного очистного 
забоя 4 миллиона 810 тысяч тонн угля. Если весь 
этот уголь погрузить в вагоны, понадобится со-
став длиной в тысячу километров, что сравнимо 
с расстоянием от Москвы до Волгограда. Не 
обошлось без рекордов и в 2017 году. В мае и 
июле коллектив дважды обновлял российский 
и мировой рекорд месячной добычи, добыв со-
ответственно 1,407 и 1,567 миллиона тонн угля. 
И ныне у бригады лучшая производительность 
в угольной отрасли страны. 

 Перебравшись по перекинутой железной 
лестнице в забой, знакомимся с Евгением Кось-
миным, легендарной личностью, Героем Кузбас-
са. Рекордсмену— бригадиру — 32 года, из них 14 
лет он работает в шахте. Под его началом — 164 
человека, средний возраст шахтеров в бригаде — 
35 лет. Работают в три смены. В месяц получается 
15 рабочих дней, 15 — выходных. 

Заметив, как один из журналистов пытается 
оттереть с рук угольную и породную пыль, брига-
дир, смеясь, говорит: «Это же целебная грязь!» 

Евгений — потомственный горняк. Его дед 
работал еще в щитовых лавах, потом и в механи-
зированных. И отец всю трудовую жизнь провел 
в забое. Все разговоры в доме были о штреках, 
горизонте, крепях, пластах и породе. 

— Любовь к шахте — уже в крови, — говорит 
бригадир. — Первый раз спустился в забой в 18 
лет, будучи подземным электрослесарем. Было 
настолько интересно, что не хотел в конце смены 
выходить на поверхность. Здесь ведь и дышится 
по-другому, и все видится по-другому. Настоящая 
мужская работа, простые и честные отношения 
между людьми. Как там, у Высоцкого, «воронье 
нам не выклюет глаз из глазниц, потому что не 
водится здесь воронья...» Бывалые шахтеры 
сказали: если тебе понравилось в шахте, от забоя 
тебя уже не оторвешь. И оказались правы. 

Евгению посчастливилось попасть в звезд-
ную бригаду Владимира Мельника, которая била 
один рекорд за другим. Работал сначала элек-
трослесарем, потом уже стал горнорабочим 
очистного забоя — ГРОЗом. Уравновешенного, 
толкового парня заметили и сделали звеньевым. 
Когда Владимира Мельника избрали депутатом 
Госдумы, Евгений встал «у руля» бригады.

По стволу, между тем, по нарастающей идет 
гул. Показываются огни. Идет очистной комбайн. 
Тот самый Eickhoff SL 900, о котором говорят с 

придыханием. Следую-
щий скачок эволюции, 
что-то инопланетное. 
На вид — настоящий, 
17-метровый рыча-
щий монстр. Гигант-
ское колесо — режу-
щий шнек, делая до 
сорока оборотов в 
минуту, рубит уголь, 
как масло. 

Машинисты, с 
пультом управления 
в руках, идут рядом. 

Мы невольно пя-
тимся назад. Бригадир, 
наоборот, подается впе-
ред. Со стотридцатитон-
ной махиной он давно на 
«ты». 

— Суммарная мощность 
двигателей комбайна — 2100 кВт, 
продвигается со скоростью 20 ме-
тров в минуту, — объясняет Евгений. 
— Машина оснащена 4 видеокамерами, 
датчиками метана и положения комбайна. Раньше 
такие комбайны работали в Австралии и Китае, 
а сейчас и в России. 

Как загипнотизированные наблюдаем, как 
гигантская машина вскрывает каменные пла-
сты. «Жутко, но красиво!» — роняет кто-то из 
журналистов. 

Ожидаем, что сейчас окажемся в облаке 
угольной и породной пыли, но попадаем в… ту-
ман. Там, где в пласт хищно врезаются резцы, 
идет орошение. Через многочисленные форсунки 
распыляется вода, которая гасит пыль. 

В транспортной цепочке все настроено так, 
чтобы комбайн рубил уголь чуть ли не без оста-
новки. Машина движется вперед, как броневик. 
Шахтерам приходится за ней продвигаться бы-
стрым шагом, а чтобы задвинуть секции крепи 
— бежать чуть ли не рысцой. 

— Тут зевать некогда, ритм такой, что ценишь 
не то что каждую минуту, но и каждую секунду. 
Продумываем свои действия на десять шагов 
вперед, — признается бригадир. 

Вот и термоска, перекуса, который обычно 
берут с собой горняки в шахту, у Евгения с собой 
нет. «Некогда есть!» — машет рукой бригадир. 

Раньше шахтеры проходили несколько про-
фессиональных «ступенек». Начинали с машини-
ста подземных установок 2-го разряда и горно-
рабочих подземных, следом переучивались на 
проходчиков и горнорабочих очистного забоя, а 
впоследствии становились машинистами горных 
выемочных машин 6-го разряда. 

— Наше законодательство требует, чтобы 
профессии были разноплановые, а производ-
ство диктует другое, — говорит первый заме-
ститель генерального директора — технический 
директор «СУЭК-Кузбасс» Анатолий Мешков. 
— Сегодня нам нужен человек одной профес-
сии — современный оператор, который может 
управлять и механизированной крепью, и со-
временным комбайном. Уровень подготовки 
требуется уже другой. В Ленинск-Кузнецком 
мы открыли Центр подготовки и развития пер-
сонала «СУЭК-Кузбасс». Там и готовим нужных 
специалистов. 

Накануне мы побывали в уникальном Цен-
тре, где кроме современных лабораторий есть 
и учебно-тренажерный комплекс «Виртуальная 
шахта». И с любопытством наблюдали, как гор-
ные диспетчеры, механики, подземные элек-
трослесари, горномонтажники, представители 
служб аэрогазового контроля оттачивают свои 
навыки, используя 3D-технологию. 

А в забое тем временем раздается жуткий 
скрежет, порода на глазах сдвигается, с потолка 
(кровли, как говорят шахтеры) летят куски угля… 
Журналисты машинально приседают, кто-то 
обхватывает голову руками. В голове пульсирует 
одно: обвал, все рушится! Но нет, это брига-
дир после прохода комбайна, когда была снята 
стружка угля, с помощью пульта управления за-
двигает секции крепи. Лава продвигается. 

Это нам, впервые спустившимся в шахту, 
кажется, что здесь все краски стерты. Бригадир 
Евгений Косьмин различает множества оттенков 
серого и черного. 

По признанию Евгения, в забое у него обо-
стрился слух и нюх. Бригадир уверяет, что у 
каждой шахты — свой запах. Также Евгений 
слышит все посторонние шумы. Знает, что стоит 
за каждым скрежетом и шорохом. 

— А вам бывает страшно? — допытыва-
ются журналисты. 

— Кусок угля летит в твою сторону — уже 
страшно, это нормальное чувство, — говорит 
бригадир. 

— Как часто случаются нештатные 
ситуации?

— Да каждый день. То какая-то поломка про-
изойдет, то кто-то из бригадных палец порежет. 
Но чтобы в экстренном порядке пришлось выво-
дить людей на поверхность, такого не было. 

Евгений признается, что любит, когда труд-
но, это заводит. Решить проблему — тоже удо-
вольствие. Главное, что рядом с тобой надеж-
ные люди. В бригаде все понимают друг друга 
с полуслова. 

Евгений Косьмин, как говорится, к шахте 
«прирос». Даже в отпуске ему снятся лава и дру-
зья. Начинает скучать по забою уже через неделю. 
У Евгения — двое сыновей, старшему — 9 лет, 
младшему — только два месяца. Растут два по-
томственных горняка!

Главный праздник в году — День шахтера — 
бригадир планирует встретить на работе. «Это 
хорошая примета», — говорит, смеясь, Евгений. 
«К деньгам», — поддерживают его коллеги, пряча 

улыбки в кулак. Без чувства юмора в шахте — 
никак. В тяжелой работе разрядка и позитив 
необходимы как воздух. 

Полтора часа в шахте пролетели незаметно. 
Время под землей действительно идет по-другому. 
Нам пора прощаться с горняками и подниматься 
на-гора. Мы уже знаем, что нельзя желать шахте-
рам удачи, а лучше сказать: «С Богом!» 

Дорога на поверхность кажется короче. Под-
нимаясь на дизеле вверх, мы то и дело высовы-
ваем головы из вагончика, чтобы рассмотреть, 
когда появится светлый проем. «Замечаешь вда-
ли белый свет — и на душе становится теплее, 
думаешь, уже ближе к семье, к детям», — делится 
с нами Евгений.

Выйдя из шахты, мы долго смотрим на об-
лака, нам кажется, что и небо стало ярче, и трава 
зеленее… 

«Лопату в очистном забое 
вы уже не увидите» 
Современная шахта с компьютеризирован-

ной техникой, конечно, поражает. Не за горами 
время, когда горняков заменят роботы. На шахте 
«Полысаевская», например, на новой лаве уже 
применяется «безлюдная выемка угля». Под-
земной добычей управляет оператор из сосед-
него штрека. Ему в помощь — многочисленные 
датчики, установленные на комбайне, а также 
видеокамеры, которые работают в инфракрас-
ном диапазоне. 

— Этим оборудованием мы оснастили уже 
несколько очистных забоев, — говорит первый 
заместитель генерального директора — техни-
ческий директор «СУЭК— Кузбасс» Анатолий 
Мешков. — А первый комплекс приобрели на 
шахту «Полысаевская» с маломощным угольным 
пластом — 1, 6 метра. При такой мощности, сами 
понимаете, ходить по лаве очень тяжело. Не 
хватает высоты и человек должен перемещаться 
нагнувшись. Сейчас мы осваиваем эту технику. 

Анатолий Мешков подчеркнул, что в послед-
нее время был существенно модернизирован 
весь комплекс. И это было сделано, в первую 
очередь, чтобы облегчить труд шахтеров. 

— В очистном забое, как и в подготовитель-
ном, вы не увидите сейчас лопату. Она там уже 
не нужна, — говорит Анатолий Алексеевич. — 
Технологические механизмы выстроены таким 
образом, что цикл добычи идет практически не-
прерывно. Сегодня наши предприятия работают 
24 часа в сутки, 365 дней в году.

Технический директор уверен, что про-
фессия шахтера давно перестала быть опас-
ной. С каждым годом она становится все более 
престижной. 

— Приоритет компании — это люди и без-
опасный труд. Ранее существовал стереотип, 
что на 1 миллион тонн добытого угля приходится 
одна человеческая жизнь. Сейчас такого поня-
тия не существует. Бывает, люди травмируются 
по собственной неосторожности, человек либо 
торопится, либо, условно говоря, залезает туда, 
куда не должен был залезать. Если сегодня со-
блюдать все правила техники безопасности, 
травму в шахте получить невозможно. 

«СУЭК-Кузбасс» есть чем гордиться. Ком-
пания сегодня добывает газовые угли, которые 
используются как присадка к коксующимся углям и 
идут на металлургические предприятия. А также — 
энергетические угли высокого качества, которые 
компания отправляет на экспорт в 37 стран. 

Уголь, несомненно, является локомотивом 
развития экономики Кузбасса. 

— Сегодня достаточно высокая цена на 
уголь, которая позволяет развиваться уголь-
ной отрасли, — подводит итог врио губернатора 
Кемеровской области Сергей Цивилев. — Атлан-
тический рынок начинает постепенно сжиматься, 
а Азиатско-Тихоокеанский, наоборот, расши-
ряется. И сейчас есть очень хорошая возмож-
ность российским углям занять на нем достойную 
нишу. Развитие угольной отрасли даст толчок 
развитию железнодорожной инфраструктуры, 
портам, судостроению, а также металлургии, 
машиностроению, химической промышленности 
и строительству. Развитие Кузбасса, в конечном 
итоге, повлечет за собой развитие всей Сибири 
и Дальнего Востока. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.
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В Кузбассе есть замечательная традиция. Ежегодно столицей Дня шахтера становит-
ся один из горняцких городов Кемеровской области. В этом году в эпицентре внима-
ния оказался Таштагол, небольшой городок в Горной Шории, где сходятся Алтай, Куз-
нецкий Алатау и Саяны. Здесь и прошли главные торжественные мероприятия. 
А журналисты, дабы воочию убедиться, как достается черное золото, в рамках мас-
штабного пресс-тура, который организовала Сибирская угольная энергетическая ком-
пания (СУЭК), спустились в шахту имени В.Д. Ялевского. Увидели, как контролируется 
работа людей и оборудования под землей, а вся полученная информация в режиме он-
лайн стекается в Единый диспетчерский аналитический центр. Также проследили, как на 
утилизированном из шахты метане работают теплоэлектростанции, а шахтные воды очи-
щаются до питьевого качества и снова идут в дело.

КРЕПИ, ЛАВА,
ДВА СТВОЛА
Спецкор «МК»  
побывала в современной 
шахте и убедилась, 
как инновационные 
технологии  
изменили забой

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ



Специалисты продолжают гадать, кто 
и когда мог просверлить отверстие за 
ассенизационным устройством «Союза 
МС-09», который сейчас пристыкован 
к Международной космической стан-
ции. Откуда в модуле могла появиться 
дыра, кто имеет доступ к бытовому от-
секу российского сегмента станции? 
Об этом «МК» поговорил с летчиком-
космонавтом, Героем РФ, депутатом 
Госдумы Максимом Сураевым, дваж-
ды побывавшим на МКС. Первая экспе-
диция (2009 г.) продлилась 169 суток, 
вторая (2014 г.) — 166 суток.

— Ясно пока одно: внешний вид отверстия 
говорит о том, что оно было просверлено чело-
веком, — говорит Максим Сураев. — Вариантов 
тут два. Это могли сделать на Земле, потом 
чем-то залепить, что в космосе со временем 
отвалилось. 

— Но есть ведь строжайшая служба тех-
нического контроля. 

— Система дала сбой, причем серьезный. 
Если отверстие случайно просверлили на Земле, 
тут нужно говорить о нарушении технологической 
цепочки. Я был на предприятиях, где производят 
«Союзы». Видел: если ты прикручиваешь гайку, 
сразу идешь записываешь об этом в журнал. 
Твои действия строго контролируют. Соединил 
какой-то кронштейн — опять идешь и в журнале 
делаешь соответствующую отметку. 

Если кто-то случайно просверлил дырку, 
ничего об этом не сказал, потом пошел, на-
шел клей и загерметизировал отверстие, то это 
осталось без контроля. 

Второй вариант. Отверстие было просвер-
лено на МКС, во что я не хочу верить. Но если 
это сделал кто-то из экипажа, то тут тоже нуж-
но говорить о сбое в системе. При Советском 
Союзе в отряд космонавтов был очень жесткий 
психологический отбор. Команда специалистов 
следила за эмоциональным и психологическим 
состоянием космонавтов. 

Сейчас я не скажу, что это делается но-
минально, но веса это практически не имеет. 

Если кто-то из экипажа просверлил обшивку 
за ассенизационно-санитарным устройством 
(АСУ), то это равнозначно самоубийству. И стоит 
говорить о его психической неустойчивости. 

Сейчас работает комиссия, которая в итоге 
и установит, откуда появилось это отверстие. 
Но в любом из вариантов это ЧП, беспреце-
дентный случай. 

— На МКС есть российский сегмент, 
американский, японский, европейский. Кто 
имеет доступ в наш жилой отсек? 

— Все зависит от того, как построена жизнь 
на станции и как этим управляет командир. У 
меня во время первого и второго полетов был 
жесткий запрет на то, чтобы кто-то приходил 
в наш корабль. Доступ туда кроме меня имел 
только мой бортинженер. Все остальные если 
и приходили, то только с моего разрешения и 
передвигались только в нашем сопровождении. 
Потому что неизвестно, какие приборы человек 
может случайно сдвинуть, какие переключатели 
перещелкнуть. Я всегда должен быть уверен в 
отличном состоянии корабля на случай, если 
возникнет аварийная ситуация и надо будет 
срочно возвращаться на Землю. 

— Как часто на МКС применяется 
дрель?

— На МКС есть и дрель, и различные сверла. 
И очень много и часто приходилось их приме-
нять. Например, когда проводились ремонтно-
восстановительные работы, или при замене 
аппаратуры, или при какой-то реконструкции. 

— У вас были случаи, когда на МКС 
приходилось заделывать пробоину или 
микротрещину?

— В моей практике такого не было. Это 
большая редкость. Я помню лишь о двух таких 
случаях. Нештатная ситуация сложилась в 2006 
году при стыковке к МКС грузового космиче-
ского корабля «Прогресс М-58». Когда корабль 
произвел касание со станцией, сработала си-
стема механического захвата. Но космонав-
там не удалось выполнить стягивание МКС и 
корабля, этому помешала не сложившаяся во 
время стыковки антенна одного из приборов. А 
это, в свою очередь, не позволило обеспечить 
полную герметичность. Со второй попытки стя-
гивание успешно завершилось, стыковка была 
осуществлена.

Аналогичная ситуация сложилась на МКС 
в декабре 2001 года. Тогда после стыковки 
грузовой «Прогресс» также не смог выполнить 
стягивание. Был организован внеплановый вы-
ход космонавтов Михаила Тюрина и Владимира 

Дежурова в открытый космос. Они обследовали 
стыковочный узел и обнаружили там резиновое 
уплотнительное кольцо, которое осталось от 
предыдущего «Прогресса». Они вытащили это 
кольцо, вернулись на станцию, после чего стяги-
вание «Прогресса» и МКС прошло штатно. 

Каждого космонавта, каждый экипаж учат 
справляться с подобными ситуациями. Есть 
соответствующие ремонтные наборы, а необ-
ходимые навыки космонавты приобретают на 
Земле. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

«Мне повезло:  
я не стал никем»
— Михаил Ефимович, это великая вещь 

в жизни, когда человек сам под себя делает 
профессию. В сущности, вы не стали театро-
ведом, вы не стали в чистом виде чиновником 
или телеведущим, но стали Швыдким. Как это 
получилось, что вы не стали…

— …никем? Я действительно не стал никем. 
Так бывает. Это, наверное, счастливая случайность, 
стечение обстоятельств, не могу это точнее опре-
делить. Да, я учился на театроведа, 18 лет работал 
в журнале «Театр», начал печататься в 1968 году в 
газете «Московский комсомолец»…

— Вот бы первую заметку отыскать…
— Пытались, но ее никто не может найти. Это 

мы с Машей Седых ровно 50 лет назад напечата-
ли статью в «МК» под названием «Пять вечеров 
в один день» — это о спектакле, который поставил 
Сергей Арцибашев в Щукинском училище. Годом 
раньше, в 1967-м, я начал работать на радио. Тогда 
же примерно вышел мой первый телевизионный 
спектакль — назывался «Рыцарский турнир», и мне 
20 лет было. Так и шла жизнь — одно, другое, жур-
нал, телевидение, Министерство культуры. Но… 
как ни странно, я везде и всегда был человеком 
со стороны. Посторонним.

— Но жизнь вас в итоге вознаградила.
— Наверное. Я 50 лет проработал на теле-

видении в том или ином виде, но никто не считает 
меня человеком телевизионным, представляете? 
Возглавляю академию, председатель совета учре-
дителей премии ТЭФИ. Был первым руководите-
лем и одним из ключевых создателей — вместе с 
Татьяной Пауховой — телеканала «Культура». 

— А как же театр?
— Я восемь лет руковожу Театром мюзикла. 

Но в театральном мире в целом я все равно чужой. 
Все скорее считают меня сбрендившим либо бю-
рократом, либо критиком, который удовлетворяет 
свои фрейдистские тайные желания. Даже когда я 
был в правительстве — был министром культуры, 
руководителем агентства, — то и там не был, что 
называется, «человеком правительства». Наобо-
рот, я в правительстве представлял среду — твор-
ческую. И вот в МИДе работаю уже десять лет. 
Бесконечно признателен своим коллегам, призна-
телен Лаврову, который согласился принять меня 
на работу. Здесь я многому научился, перестал 
себя чувствовать человеком со стороны. И вроде 
бы меня признали за своего. Надеюсь. 

— Да, но к чему-то же вы мысленно тяго-
теете, пусть в мечтах…

— Если бы я о чем-то и помечтал бы, то о том, 
как сосредоточиться на науке. Как на ней сосре-
доточены Алексей Бартошевич и Видас Силюнас, 
мои старшие коллеги и товарищи. С каждым из них 
знаком уже тоже полвека, даже больше.

— Вам темперамент не позволил стать 
ученым?

— Так сложилась жизнь. Все-таки жизнь 
театрального журналиста и жизнь ученого — это 
чрезвычайно разные жизни...

— Очень. Между ними пропасть.
— При этом я благодарен Мелитине Петровне 

Котовской, прежнему директору Института ис-
кусствознания, которая заставила меня защитить 
докторскую, что я и сделал в 1992 году, уже будучи 
директором издательства. Вы знаете, может, един-
ственный стержень, который во мне есть, это то, что 
я преподаватель и преподаю где-то с 70-х годов. 
Преподавал в ряде замечательных мест, например 
в Театре мимики и жеста для глухонемых артистов. 
Я им читал курс по изобразительному искусству. 
И однажды повел себя как дурак. До сих пор это 
помню, хотя прошло более полувека.

— А что вы им сделали?
— Я совершил ошибку, сказав им: «Готический 

собор — это как соната Баха». И понял, что тут-то 
я прокололся, потому что они глухонемые. А им же 
все переводили, шел сурдоперевод. И вот с тех 
пор я стал очень внимателен к собеседникам, к 
слушателям. Потому что легко совершить ошибку, 
о которой будешь вспоминать всю жизнь. После 
Театра мимики и жеста я читал лекции в ДК при 
тепловозостроительном заводе в Коломне. Затем 
отправился в Институт культуры в Улан-Удэ. 

— Это и есть главная функция?
— Думаю, да. Я выступаю в жизни как про-

светитель. Это высокое слово, вроде как пастырь. 
Поэтому будем скромнее: я человек, который 
всю жизнь что-то рассказывал людям разными 
способами. Даже когда мы пели песни с Леной 
Перовой, все равно говорили публике какие-то 

важные слова. Равно как и сейчас говорим через 
Театр мюзикла. Так что просветительство — мой 
стержень, и я люблю это, наверное, больше всего. 
На самом деле всё люблю! Всё! 

«Не хожу в театр,  
но читаю книги»
— Вы 18 лет писали о том театре — боль-

шом, советском, грандиозном. Нет у вас вну-
треннего разлома в восприятии того театра и 
современного?

— Видите ли, в чем дело, все равно есть хо-
роший театр и плохой. Абсолютно никакой роли 
не играет, это театр реалистический, сюрреали-
стический, авангардистский — какой угодно. Для 
меня критерий один: трогает меня это эмоцио-
нально или нет, подключаюсь я к этому или нет, 
увлекает ли? И если спектакль вызывает во мне 
какое-то волнение, то я начинаю разбираться, что 
к чему. А если этого волнения нет, то дальше мне 
все равно, мастеровитый этот спектакль или нет. 
Профессиональный ли он, в тренде ли он, моден 
ли он, уже не важно, не-ин-те-рес-но.

— Сколько вы спектаклей за жизнь 
посмотрели?

— Начиная с 1968-го… 20 лет работал теа-
тральным критиком на постоянной основе, в год 
смотрел по 300–320 спектаклей. За 20 лет — шесть 
тысяч разных спектаклей. За всю жизнь в общей 
сложности — десять тысяч. Плюс-минус.

— И что в сухом остатке из этих десяти 
тысяч?

— В сухом остатке — жизнь. Поначалу я ходил 
на всё, дети меня ненавидели, что я их буквально с 
семи лет уже таскал по театрам. Это любимая при-
сказка детей: «Ты с нами не ходил в парк Горького, 
не катался на машинках, не свозил нас на чертовом 
колесе и не кормил нас мороженым. Зато ты нас 
водил в театр. Вот за это ты теперь должен выпить 
с нами пива и поговорить». Да, я любил театр очень. 
Это была жизнь. А теперь стал очень избирателен. 
Боюсь на что-то ходить. Слишком много знакомых, 
не хочу никого обидеть. 

— Но любимые режиссеры остались?
— Есть. И режиссеры. И театры. И все равно 

к ним боюсь ходить. Скажу честно: мне интерес-
но всё. Мне интересен Богомолов, хотя у меня 
сложное отношение к его пониманию театраль-
ного искусства. Мне всегда интересно, что делает 
Женовач, Карбаускис, Туминас. Но теперь я не 
на всё хожу. Куда большее удовольствие нахожу 
в чтении книг. 

— И читаете регулярно?
— Еще бы. Читаю одновременно 5–6 книг. 

Это то, что меня держит в форме. И конечно, ста-
раюсь ходить в консерваторию и в музеи. Пони-
маете, если даже в консерватории плохо играют 
Моцарта, то все равно это Моцарт. Или в музее 
точно не ошибешься — либо Рембрандт, либо 
Вермеер. Это ты сам уже будешь виноват, если 
что-то недомякитишь. 

— В современном искусстве домякитить 
получается?

— Опять же что-то эмоционально трогает, 
что-то нет.

— То есть в восприятии искусства голова 
не должна работать, а только сердце?

— Ум — это хорошо, но… Понимаете, у меня 
есть навыки. Я могу любую лекцию прочесть о 
любом современном искусстве. Но это работает 
голова. А меня лично трогают какие-то эмоцио-
нальные прорывы, которые либо существуют, 
либо не существуют. 

— И эта формула легла в основу вашего 
собственного Театра мюзикла?

— Приведу пример: на нашу «Принцессу 
цирка» приходят очень разные люди по своим 
интеллектуальным запросам. Так вот там есть дуэт 
Каролины и Пеликана, который советский зритель 
помнит еще по фильму 1958 года с Гликерией 
Богдановой-Чесноковой и Григорием Яроном. 

— Эта сцена у вас разрослась до отдель-
ного спектакля…

— Да, замечательно исполняют все эти 
классические репризы Алексей Колган вместе 
с Павлом Любимцевым… но дело в другом. Вот 
кто бы ни приходил: академики, самые рафини-
рованные писатели, изысканнейшие художники-
концептуалисты, — всем им может нравиться спек-
такль или не нравиться, но как только дело доходит 
до этой сцены, все они начинают ржать. С точки 
зрения юмора эта реприза не самая ценная, это не 
Рабле и не Свифт. Но есть правильная эмоция, ко-
торая точно ложится на любого человека. Поэтому 

я и люблю эмоциональный театр. Поэтому и за-
нялся созданием Театра мюзикла… В нынешнем 
мире даже при наличии любых развлечений, при 
наличии интертеймента настоящих эмоций очень 
мало. Люди мало общаются по-настоящему. Всё 
очень ритуально, поверхностно, «по-светски»; так 
же поверхностно, как мы общаемся с Интернетом. 
Как говорится, много званых, мало избранных. 
И осознание этого стало толчком к рождению 
нового театра…

— Хотя в момент его рождения вам было 
62 года…

— Вот представляете? Ни с того ни с сего, 
с какого-то странного стечения обстоятельств 
я в 62 года начинаю заниматься созданием музы-
кального театра на пустом месте. Не имея опыта. 
Я помню недоуменные лица артистов, когда мы 
им пытались читать нечто под общим названием 
«Времена не выбирают». Я видел, что они не верят, 
что наша идея — Театр мюзикла — когда-нибудь 
воплотится. Никто не верил, что у русского мю-
зикла может быть какая-то судьба. 

«Соревноваться надо  
только с собой»
— Вы говорите, что поначалу к вашим 

музыкальным проектам относились с 
пренебрежением?

— С абсолютным. Надо сказать, что и сейчас 
выживать достаточно сложно. И дело не в критике, 
а в такой общетеатральной среде. Мы ведь не 
участвуем в битве или в гонке за призы. Мы уча-
ствуем только в одном: в соревновании, которое 
должно привести публику в зрительный зал. И это 
для нас самое важное. За нами не стоят мощные 
зрелищные империи, мы зависим только сами от 
себя. С другой стороны, это положение дел меня 
очень устраивает: мы делаем свой театр и ни на 

кого не оглядываемся.
— На вас уже оглядываются…
— Вот это точно. Я, например, год назад 

сказал в ряде интервью, что после «Принцессы 
цирка» мы будем делать мюзикл про телеви-

дение. И вот буквально недавно в одной газете 
читаю про молодого режиссера, который соби-
рается ставить по схожему сюжету: про девочку, 
которая выиграла конкурс на ТВ. Так что если у 
нас начали заимствовать сюжеты, значит, есть 
что заимствовать. Но, уверен, спектакли будут 
разными. Потому что у нас будет занята всё та же 
мощная цирковая команда из Монреаля, с которой 
мы делали «Принцессу цирка»…

— Но детали сюжета вы, понятно, не рас-
крываете? Тем более что слова уже крадут 
прямо изо рта…

— Я 50 лет проработал на телевидении, и за 
это время начинают складываться какие-то осо-
бые отношения. Так что это будет своего рода 
оммаж телевидению, мой поклон ему, хотя я не 
буду чрезмерно жалостлив. Что до краж идеи… Как 
ни странно, я не боюсь конкуренции. Я считаю, что 
конкурировать надо только с самим собой. Я никог-
да не был лучшим критиком, лучшим телеведущим, 
лучшим худруком театра… Потому что я никогда и 
вопрос так не ставил, никогда ни с кем не вступал 
в соревнование. Соревноваться можно только с 
собой. Ты можешь только то, что можешь. Но и то, 
что можешь, надо делать качественно. Вот и все. 
Вот мы — команда Театра мюзикла — стараемся 
всё делать качественно. Поэтому перед сентябрь-
ской премьерой «Жизнь прекрасна» написали на 
здании: «Счастье здесь!».

— И не сомневались?
— Очень даже сомневались: а здесь ли оно? 

Но в итоге поняли, что да. Зачем публика идет в наш 
театр? Даже если она идет на «Преступление и на-
казание». Она идет сюда за счастьем. Ключевский 
написал фразу: искусство любят люди, которым не 
удалась жизнь. Но, поскольку в той или иной мере 
каждому из нас не удалась жизнь до конца, каждый 
из нас чувствует какую-то неудовлетворенность, 
поэтому все мы ходим в театр, слушаем музыку, 
читаем книжки. Это восполняет то, чего не дает 
реальная жизнь.

— А правда, что вы Андрею Кольцову, ко-
торый выпустил нашумевший «Реверс», хотите 
поручить вторую работу?

— Андрей решил самореализоваться как 
режиссер и сделал все очень правильно, поста-
вив «Реверс» — часовой спектакль на силовых 
трюках без слов. Половина актеров для «Ревер-
са» найдена в процессе уличного отбора. И этим 
«Реверс» подкупает: люди с улицы делают то, 
что сделать как бы невозможно. Сейчас я хочу, 
чтобы Андрей с этой же командой сделал прямо 
перпендикулярный «Реверсу» проект. Такой ве-
селый, цирковой, хореографический. Тоже без 
слов. В одном стиле с «Реверсом», но на дру-
гом сюжете. Так что планов множество. Вплоть 
до постановки ночной рэперской оперы… Мне 
очень важно, чтобы у нас зародилась команда 
«на вырост». И когда тебя окружает столько та-
лантов, ты понимаешь, что жизнь действительно 
прекрасна!

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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КОСМОС

МОЯ МОСКВА

В чем феномен Михаила Швыдкого? Почему к нему тянет? А все 
просто: для большинства его коллег от культуры (без обид) 
в 70 лет жизнь идет если и не под откос, то по накатанной колее 
без взлетов. Все уже случилось, произошло, ничего интересно-

го. А у Швыдкого в 62 открылось второе дыхание: сколько хлопот в его 
молодом Театре мюзикла, сколько проектов, гастролей, и каждый новый 
спектакль — не калька предыдущего, но снова и снова преодоление, вы-
зов себе, судьбе, жанру: смогу ли, справлюсь ли? О таких американских 
горках в 70 лет можно только мечтать. Тем более когда вокруг столько 
талантливой молодежи, которой он лично дал зеленый свет…

Худруку Московского 
театра мюзикла  

и главному культурному 
дипломату — 70 лет

Михаил ШВЫДКОИ:
« Я ПОСТОРОННИИ  

ДЛЯ ТЕАТРА И ТЕЛЕВИДЕНИЯ, 
Я ЧУЖОИ ВСЕМ»
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Этот фестиваль подмосковных фермеров вто-
рой по счету. Прошлый проходил в Дмитровском 
районе на базе фермерского хозяйства «Свобод-
ный труд». И проходил он под девизом «Творческое 
подворье». Кроме сельхозпродукции здесь была 
впервые широко представлена культурная про-
грамма — песни, пляски, викторины и конкурсы.

— Не предполагал, что среди наших земле-
дельцев так много талантов, — признается глава 
«Свободного труда» Рамиль Булатов. — Бардов-
ские песни фермеры исполняли и под гитару, и 
под баян, и под гармошку. В планах — создание 
фермерского хора, есть у нас такие голоса. Не 
хочется, чтобы горожане представляли нас некими 
забитыми колхозниками...

Но хор — это в перспективе. А год назад было 
решено «Творческое подворье» оставить ежегод-
ным и кочующим по разным фермерским хозяй-
ствам. А «Праздник урожая» постоянно проводить 
в Домодедовском районе на базе крестьянского 
хозяйства Александра Черкасова. Это лучшее место 
для отдыха — большой густой сад с уникальными 
растениями, можно ставить палатки. Ребятишек 
ждут развлечения в «Пространстве детской мечты». 
Акцент праздника будет сделан на укрепление меж-
национальных связей, татарские коллективы через 
сказочную постановку поведают зрителям о своем 
народном мифическом персонаже Шурале.

15 и 16 сентября здесь будут действовать три 
площадки: торговля выращенными продуктами; 
песенный фестиваль и форум фермеров, на кото-
ром производители будут обсуждать с высокими 
гостями свои наболевшие проблемы.

— О чем намерены говорить вы? — спраши-
ваю агронома Александра Черкасова.

— Власти, показывая крестьянский труд, 
часто отбивают у людей желание ехать на село, 
— отвечает он. — В общественном понимании 
деревня — это грязь и беспросветное будущее. 
Все не так! Возьмем растениеводство. Из одного 
семени пшеницы вырастают 80–100 зерен! Как 
крестьянин может быть убыточным? Хотим донести 
до горожан, что села бояться не надо. 

В общем, идеология фестиваля будет про-
низана провозглашенной государством политикой 
импортозамещения, переходом на потребление 

продуктов отечественного производства вообще и 
фермерского — в частности. Ведь крупные россий-
ские агрохолдинги уже успешно освоили западные 
технологии по ускоренному (понимай с ГМО и 
прочими химическими добавками) выращиванию 
урожая. А российский крестьянин предлагает по-
купателю экологически чистый продукт.

Организаторы мероприятия заверяют, что 
хотя продукция высшего натурального качества, 
она не будет дороже той, что продается в супер-
маркетах. Садоводы смогут приобрести новые 
саженцы в питомнике растений.

Как говорится, налетай, торопись!
Гостей ожидает два дня праздника, широ-

чайший ассортимент сельхозтоваров. От мясо-
молочных изделий до картофеля, свеклы и ягод.

Но не хлебом единым. Самоделкины смогут 
освоить новые ремесла (гончарные, слесарные и 
др.) в городе мастеров. Гостям фестиваля подго-
товлены обширные развлекательные программы, 
в которых они также могут принять участие. 

Напоминаем: фестиваль пройдет 15–16 сен-
тября с 10.00 до 21.00 Проезд: м. «Домоде-
довская», авт. 505; 496; маршрутки 877; 879, 
остановка Дачники. Электричка от Павелец-
кого вокзала до ст. Домодедово, маршрутки 
466; авт. 30; 55; 33, ост. Дачники. Личный 
транспорт: Каширское шоссе (трасса Дон), 
44-й км, направо, Дачники. 

Владимир ЧУПРИН.

ФЕСТИВАЛЬ
По народному календарю восточных 
славян слово «осенина» означало празд-
ник урожая и угощений, напоминало на-
шим далеким предкам, что «всему лету 
— аминь». Но жизнь-то продолжается! И 
подмосковные фермеры в осенину — 15–
16 сентября — в Домодедовском районе 
проводят свой фестиваль урожая.

РЕКЛАМА

ФЕРМЕРЫ УМЕЮТ ПЕТЬ, 
ПЛЯСАТЬ И ПАХАТЬ
Фестиваль подмосковного 
крестьянского урожая 
состоится 15—16 сентября
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Яркость и насыщенность жизни в со-
временной Москве напрямую зависит 
от энтузиазма самих горожан. Тем, 
кто готов придумать что-то новенькое, 
все дороги открыты — и то тут, то там 
появляются в нашем городе крафто-
вые бары, модные бургерные, уютные 
рестораны и элегантные кофейни. 
Однако просто захотеть кормить на-
род мидиями или воком недостаточно 
— нужно знать, где открываться и как 
сделать так, чтобы заведение про-
существовало не год-два, а минимум 
двадцать лет. Секретами бизнеса по-
делился с молодыми московскими 
предпринимателями успешный ресто-
ратор Аркадий Новиков.

История ресторанов напрямую связана с 
историей всего города. Ведь вспоминаем мы, 
говоря о дореволюционной столице, «Яръ» или 
«Прагу», а о советских реалиях — ресторан 
«Арагви» или «Метрополь». Будущие истори-
ки, изучая быт и нравы Белокаменной двад-
цать первого века, обратят внимание скорее 
на тенденции — сейчас открыть кафе стало 
гораздо легче, поэтому так много их в центре. 
Как рассказал известный ресторатор Аркадий 
Новиков, наш город оказывает поддержку раз-
витию ресторанного бизнеса.

— Посмотрите, насколько столица изме-
нилась, насколько она стала лучше. Я считаю, 
что здесь открывать рестораны интереснее, 
нужнее и легче, чем где-то за границей. Сейчас 
в Москве, наверно, больше ресторанов, где 
можно вкусно поесть, чем в каких-то других 
столицах мира. Надо развивать наш город, 
— объяснил Новиков в рамках серии встреч 
с бизнесменами и предпринимателями «Вкус 
успеха», организованной общественным дви-
жением москвичей «За Собянина» 

По словам Новикова, специфика 

ресторанной жизни Москвы в том, что предпри-
ниматель должен быть готов ориентироваться 
сразу на все возраста: если в Европе сильно 
отличаются рестораны для молодежи и для 
тех, кому за сорок, то московский владелец 
должен угодить всем.

— Основной контингент в московских ре-
сторанах — люди от 18 до 50 лет, — отмечает 
Новиков.

Сложно угодить и жадным до смузи с фа-
лафелем студентам, и завтрашним пенсионе-
рам, привыкшим к старому доброму стейку с 
бокалом темпранильо. При этом, как советует 
Новиков молодым предпринимателям, нужно 
понимать, где вы открываетесь, для кого и за-
чем. И обращать внимание на любые мелочи — 
от работы хостес до поставщиков продуктов.

— Однажды у меня был случай, когда я за-
шел в свой ресторан, вижу — девушка-хостес 
сидит и играет в телефон. Через полминуты 
оторвалась, вяло спрашивает: «Вы один? Ну 
пойдемте...» Конечно, вечером она была уво-
лена, а я переговорил со всем персоналом. 
В нашем деле нет неважных деталей, — объ-
ясняет эксперт. 

Он советует учитывать прежде всего место 
— оно определяет и концепцию, и контингент, 
и назначение ресторана. Особенно это акту-
ально в современной Москве: город меняется, 
появляются новые пешеходные маршруты и 
новые автомобильные, и многие локации ро-
дом из 90-х годов — например, пересечение 
Страстного бульвара и Петровки, где была 
знаменитая «Галерея», — сегодня работают 
совсем по-другому. Тем важнее рестораторам 
адаптироваться под быстрые перемены, чтобы 
когда-нибудь достигнуть того образца, который 
мы видим, например, в Италии — когда одно 
кафе принадлежит уже третьему или пятому 
поколению одной семьи.

— Я был в таких тратториях, где хозяйка 
говорила, что она уже восьмая в роду, кто этим 
занимается. Это круто, конечно. Я был бы рад, 
если кто-то из моих детей захочет продолжить 
ресторанное дело, — признался Новиков.

Евгения НИКИТСКАЯ.

КАФЕ ВСЕ ВОЗРАСТЫ ПОКОРНЫ
Как открыть свой бизнес в столице:  

секреты известного ресторатора
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Летчик-космонавт Максим Сураев поделился 
версиями о возникновении дыры на МКС

Просверленное 
отверстие  

до герметизации...

С Петром Тодоровским.

...и после.

«ЕСЛИ ЭТО 
СДЕЛАЛ КТО-ТО 

ИЗ ЭКИПАЖА…»
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Любовь к людям и 
стремление им помогать. 4. Скандал, на-
рушивший мирный ход митинга. 10. Тон-
кая душевная организация человека.  
11. «Биография» больного, составленная вра-
чом. 13. Погода, загоняющая людей в водоемы. 
14. Бесполезная болтовня кумушек на завалин-
ке. 15. Заколка, замаскированная волосами.  
16. Срок с понедельника по воскресенье.  
18. Приведение пружины в «боевую готовность». 
20. «Марафон» по магазинам в большой спешке. 
22. Помощник химика, намывающий пробирки. 
23. Певец, развлекающий посетителей каба-
ре. 24. «Секира» воинственного краснокожего. 
27. Орех, давший название оттенку зелено-
го. 30. Служебное слово в английском языке.  
32. Головной убор к фартуку шеф-повара.  
34. «Реанимация» обшарпанной квартиры.  
35. Творческий процесс с карандашом и краска-
ми. 36. И важная должность, и воздержание от 
пищи. 38. Пенсионная или благотворительная 
«копилка». 39. План, выработанный тренером 
для игроков. 40. «Отключка» барышни при виде 
мыши. 41. «Локон», завитый рубанком. 42. Счаст-
ливец, которому направлен почтовый перевод.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Боевая «бригада» рус-
ского князя. 2. «Жемчужинки» на траве, рас-
таявшие на рассвете. 3. Смирный мальчик 
с «бесшумным» нравом. 5. «Навигатор» ту-
риста с магнитной стрелкой. 6. Признак, 
который не различает дальтоник. 7. Канце-
лярский прибор, заряженный скрепками.  
8. Воспаление горла. 9. Прорезиненный плащ 
родом из XIX века. 10. Реализация товара.  
12. Благодарный хлопальщик на концерте. 
17. Недуг, бросающий то в жар, то в холод.  
19. Зарплата коллежского асессора. 20. По-
казная храбрость, маскирующая трусость. 
21. «Безоблачность» в деловых отношениях. 
25. Врач, ответственный за остроту зрения. 
26. Вырытое «ложе» для фундамента здания. 
27. Лак, не дающий растрепаться модной 
укладке. 28. Картонный «домик» для спичек. 
29. Недоверие к слишком радужным обещани-
ям. 31. Новый статус удачливого абитуриента. 
33. Литератор, разносящий собратьев в пух и 
прах. 34. Невероятное достижение в копилке 
спортсмена. 37. Запрет, непререкаемый для 
членов племени. 38. Просторный зал ожида-
ния в филармонии.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 СЕНТЯБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пожитки. 4. Спутник. 10. Полнота. 11. Рыболов. 13. Ожог. 14. Ниша. 15. 
Периодика. 16. Орудие. 18. Хватка. 20. Триллер. 22. Лабиринт. 23. Аскетизм. 24. Гвардеец. 
27. Аптекарь. 30. Супруга. 32. Регата. 34. Дьявол. 35. Перемирие. 36. Штаб. 38. Снег. 39. 
Серебро. 40. Индейка. 41. Асфальт. 42. Статист.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пирожок. 2. Итог. 3. Канапе. 5. Промах. 6. Трон. 7. Караван. 8. Пацифист. 
9. Проделка. 10. Подушка. 12. Виртуоз. 17. Иммигрант. 19. Вертикаль. 20. Трицепс. 21. Ра-
кетка. 25. Возглас. 26. Цыпленок. 27. Амуниция. 28. Рытвина. 29. Брошюра. 31. Плагиат. 33. 
Апрель. 34. Десерт. 37. Беда. 38. Скат.
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продаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, открытки, 
серебро, монеты  б/у. 
Старые вещи
т. 8(926)902-53-51

❑ часы механика б/у
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ адвокаты. Бесплатная 

юридическая 
консультация!
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ замена замков. 

Ремонт дверей
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых 

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых ПО МОСКВЕ!
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых т. 8-909-969-00-88
❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых т. 8-967-025-17-73
❑ отдых! Все районы.

т. 8-926-513-36-71

❑ отдых!
т. 8-903-150-46-00

❑ потерян диплом о высшем 
образовании Московского 
государственного 
юридического 
университета 
им. О. Е. Кутафина (МГЮА) 
на имя Бухтиярова 
Максима Вадимовича. 
При обнаружении звонить 
по тел.: (916)-127-12-12.

❑ Я, Гулам Гасан Мустафа, 
05.05.1999 г.р. уроженец 
Республики Афганистан, 
сообщаю об утере 
паспорта на свое имя.

Во-первых, интересно уже само время дей-
ствия, выбранное автором для повествования. 
Это 90-е годы ХХ века. Это период, когда в России 
резко менялись социальные формации, когда 
одни люди резко беднели, а другие резко бога-
тели. Одни этот период вспоминают как «лихие 
90-е», другие же — как «благословенные 90-е». 
И действительно, с одной стороны, власть не 
могла справиться с произволом преступных 
группировок и жизнь человеческая ни разу за 
последние полстолетия не стоила так дешево, а 
с другой стороны, никогда за последний, навер-
ное, век не было такой свободы самовыражения 
для деятелей искусства. Да, власть не могла 
справиться с организованным криминалом, но 
и в дела художников она тоже не вмешивалась. В 
эти очень опасные годы затевались такие смелые 
арт-проекты, о которых и думать не могли во все 
остальные периоды российской истории. Жаль, 
что лишь малая их доля оказалась реализован-
ной. Впрочем, как писал Андрей Вознесенский 
и пели в рок-опере «Юнона и Авось»: «…затея 
не удалась, за попытку — спасибо».

Вот и главный герой романа «Просветлен-
ные» — кинорежиссер Димов, работающий над 
масштабной биографической картиной о леген-
дарном французском предсказателе Мишеле 
Нострадамусе. Условное название картины «Тени 
Нострадамуса». Костюмированная историческая 
драма, да еще не из нашей истории… Такой про-
ект был бы невозможен ни в советские времена, 
ни в наши дни. А тогда еще кинематограф не 
делили на зрительский и артхаусный. Димов — 
просто хороший режиссер. Его прошлые филь-
мы отмечались на кинофестивалях, его знает 
массовый зритель. Новая его картина обещает 
быть и трогательной, и увлекательной, и при 
этом по-философски мудрой.

Вначале все светло и радужно. Ничто, кроме 
творческих исканий, не заботит Димова. Более 
того, он находит время и для развлечений: на 
творческой тусовке он знакомится с преуспеваю-
щей тележурналисткой Валерией, между ними 
завязывается роман… От возлюбленной Димов 
спешит на киностудию, там его ждет верная 
группа. Вот только сын связался с какими-то 
сектантами, но эта проблема решаема.

Сцены жизни и творчества кинорежиссера 
чередуются сценами из жизни героя фильма, 
Мишеля Нострадамуса — это литературно-
сценарные разработки Димова, работа над об-
разом. С другой стороны — это роман в романе. 
Судьбы двух незаурядных творческих людей, 
живущих в разные эпохи, причудливо перепле-
таются в романном сюжете. Юный прорицатель 

из средневекового Прованса открывает в себе 
необычный дар и ищет свое место в окружаю-
щем его мире, а параллельно с этим российский 
кинорежиссер ищет наиболее удачную и точную 
форму выражения своих мыслей и чувств…

Кстати, о форме. Роман весьма необычен 
и по форме. И это во-вторых. Произведение но-
сит четкий философский характер, но автор не 
утруждает читателя своими умозаключениями, 
не навязывает своих взглядов. За нее все гово-
рят герои книги. В романе множество больших и 
увлекательных диалогов. В них поднимаются как 
сиюминутные социальные темы, так и вневремен-
ные, философские.

Это, с одной стороны, позволяет сравнить 
«Просветленных» с романами Достоевского — 
хотя бы в рамках литературного приема. А с дру-
гой стороны, произведение Светланы Ангарской 
напоминает фильмы 60-х. И эта аллюзия книге 
на пользу: роман о кино, а перестройку часто 
сравнивали с оттепелью — такое же громадье 
надежд, такие жестокие разочарования.

Димов долго спорит с сыном о Боге и 
религии:

«Мотя, Мотя, ну ты же умный! Ну пойми, 
зачем нам, православным, этот буддизм. У нас 
свой Бог есть — Христос, да еще и какой сим-
патичный. Ну вот ведь у тебя какие прекрасные 
рисунки на эту тему, — комментировал он, рас-
сматривая творчество сына. — Ай да Христос! 
Сколько боли и страданий в глазах. Настоящий 
Сын Человеческий…»

Валерия делает несколько интервью о роли 
Ленина в истории ХХ века:

«Ну разве виноваты мы, что долгое вре-
мя жили в такой закрытости, что и не знали по 
большому счету, кому служим: Богу или дьяволу, 
— наконец собравшись с мыслями, сказал пи-
сатель. — Вот только сейчас, познакомившись 
с архивами, я могу совершенно точно сказать, 
что Ульянов-Ленин — настоящий преступник, 
бандит с большой дороги, а Крупская — его 
сообщница. Это они погубили страну, готовую, 
как молодой тигр, прыгнуть в новую эру своего 
экономического развития». 

Ведутся дискуссии об обществе, об аристо-
кратизме, не говоря уже об искусстве кинема-
тографа. Россияне 90-х так же, как француз из 
средневековья, ищут свое место в меняющемся 
мире. И на каждый довод одного из героев есть 
контрдовод другого.

Не случайно роман предваряется эпигра-
фом из Экклезиаста: «…Исследовать и испытать 
мудростью все, что делается под небом: есть 
тяжкое занятие, которое Бог дал людям, чтобы 
они упражнялись в нем…»

Однако вспомним, что 90-е — время кри-
минального беспредела. И во второй полови-
не роман приобретает остросюжетные черты. 
Жизнь московского кинематографиста резко 
меняется.

А под конец книги — новый неожиданный 
поворот. Не буду раскрывать секрета, но на-
мекну, что не зря, нет, не зря размышлял Димов 
о судьбе Нострадамуса…

Режиссер не остался в тени средневекового 
прорицателя. Он из нее вышел.

Андрей ЩЕРБАК-ЖУКОВ.

КНИГИ

Этот роман заметно выбивается из 
общего ряда произведений современ-
ной русской литературы. И по форме, и 
по содержанию. Трудно даже с чем-то 
сравнить.

В ТЕНИ НОСТРАДАМУСА

Светлана Александровна Пархоменко (псевдоним Светлана Ангарская) — публицист, 
писатель, сценарист. Окончила факультет журналистики Московского государственного 
университета имени Ломоносова. Работала в центральной прессе, на радио и телевидении. 
Ее всегда актуальные репортажи, интервью, корреспонденции звучали в программах радио 
«Маяк», радио «России», программе «ВРЕМЯ». Долгое время руководила творческим центром 
«Радуга — фильм».
Роман «Просветленные» — о жизни и приключениях Нострадамуса, по нему снимается фильм. 
Это философская притча о добре и зле. Ее герои люди разных профессий и национальностей, 
но объединяет их одно — любовь к жизни и страстное желание понять и выполнить свое пред-
назначение на этой земле. В 2018 году на фестивале «Аэлита» книга Светланы Ангарской 
«Просветленные» была награждена «Орденом Добра и Света».

Светлана Ангарская. 
Просветленные: 
роман. — М.: Эксмо, 
2015. — 352 с. : ил. — 
(Книги Светланы 
Ангарской). ISBN 
978-5-699-78667-1

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ. 12+

Выставку поделили на 2 этапа: часть работ 
будет представлена с 4 по 30 сентября, другие 
же экспонаты выставят с 3 по 28 октября. Такое 
разделение японских культурных объектов объ-
ясняют тем, что произведения слишком хрупкие, 
поэтому их нельзя выставлять в зале больше 
месяца. Зрители увидят две самостоятельные 
выставки. Многие уникальные экспонаты при-
везены в Россию в первый раз. Некоторые из них 
носят статус «Национальное сокровище», «Особо 
ценный объект культуры» и «Особо ценный объект 
искусства». Эпоха Эдо (1603–1868) выбрана не 
случайно. Именно этот период считается рас-
цветом японской культуры. В это время в Японии 
появились новые художественные направления 
и школы. На выставке представлены картины 
одной из самых влиятельных школ того времени 
— Кано. Другое направление в японском искусстве 
(укиё-э) сделало искусство доступным для всех 
слоев населения. Благодаря гравюрам на дереве 
низшие сословия также могли наслаждаться про-
изведениями искусства.

По словам директора ГМИИ им. А.С. Пушкина 
Марины Лошак, выставка японских гравюр станет 
символом отношений между Россией и Японией. 
Ее подготовили за год, что практически невозмож-
но, учитывая ее масштабы. Обычно такие проекты 
готовятся три, четыре или даже пять лет.

«Я от всей души благодарю компанию «Рос-
нефть», которая не в первый раз оказалась рядом 
с нами. Наш прошлый опыт — выставка Рафаэ-
ля, выставка, которая потом последовала в связи 
с декабрьскими вечерами, и сегодняшний проект 
— это подтверждение серьезности этой компании 
помогать самым важным, самым тонким проектам. 
Все наши мечты оказались бы мыльным пузырем, 

если бы партнер не поддержал нас в реализации 
наших мечтаний», — отметила Марина Лошак.

Компания активно поддерживает культурную 
жизнь страны. Так, она оказывает спонсорскую 
помощь Филармонии имени Д.Д. Шостаковича, 
Санкт-Петербургскому государственному акаде-
мическому театру балета Бориса Эйфмана, Хору 
Сретенского монастыря, Мультимедиа Арт Му-
зею, а также тесно сотрудничает с ГМИИ им. А.С. 
Пушкина. Одним из наиболее ярких совместных 
проектов стала выставка Рафаэля под названием 
«Поэзия образа. Произведения из галерей Уффици 
и других собраний Италии». Также компания высту-
пила генеральным партнером XXXIV Международ-
ного фестиваля «Декабрьские вечера Святослава 
Рихтера». Одновременно с фестивалем в музее 
состоялась выставка «И цвет и звук…». Музы-
кальный фестиваль и выставка были посвящены 
100-летию со дня рождения Рихтера.

Организаторы выставки подготовили мас-
штабную образовательную программу еще до 
открытия экспозиций. Летом в музее прошли 
лекции по истории Японии, культуре и искусству и 
мастер-классы по традиционной живописи тушью 
и каллиграфии.

После открытия гости смогут посетить лек-
ции о живописи в архитектуре, моде эпохи Эдо, 
о технике гравюры укиё-э и многие другие. Также 
в программу входит цикл видеоминиатюр «Ше-
девры японской поэзии эпохи Эдо на жестовом 
языке». Здесь профессиональные актеры «про-
чтут» на языке жестов произведения знаменитых 
японских поэтов. Видеопроект создан специально 
для выставки музеем Пушкина совместно с теа-
тром неслышащих актеров «Недослов».

Евгения КАРПУНИНА.

В рамках перекрестного Года России и 
Японии в ГМИИ им. А.С. Пушкина откры-
лась выставка японских шедевров живо-
писи и гравюры эпохи Эдо. В экспозиции 
представлено 135 работ разных знамени-
тых художественных школ: Кано, укиё-э, 
Римпа, Тоса и других. Многие из представ-
ленных произведений являются знаковы-
ми в истории искусства Японии и крайне 
редко покидают пределы страны.

В МУЗЕЕ ИМЕНИ ПУШКИНА ОТКРЫЛАСЬ 
ВЫСТАВКА ЯПОНСКОЙ ЖИВОПИСИ ЭПОХИ ЭДО
Выставка организована при поддержке компании «Роснефть»

СОБЫТИЕ

Свою лепту в чествование главного 
российского тренера Станислава Чер-
чесова, которому 2 сентября испол-
нилось 55 лет, внес известный рос-
сийский художник Никас Сафронов. 
Мастер кисти и полотна создал пор-
трет человека, который в год своего 
юбилея стал настоящим героем всех 
поклонников футбола. В портрете от-
ражены все главные вехи юбиляра.

— Мы познакомились с Черчесовым около 
трех лет назад, быть может, чуть раньше, — рас-
сказал «МК» Никас Сафронов. — Сразу возникла 
идея создания портрета, она витала-витала в 
воздухе и наконец реализовала себя. Он по-
зировал всего один сеанс, времени до юбилея 
оставалось уже мало — около десяти дней, в 
итоге портрет получился не очень большим: 
40 на 50 сантиметров. Черчесову он очень по-
нравился, Станислав позвонил мне и поделился 

тем, что портрет пришелся ему по душе, и он 
очень польщен изображением. Дескать, не 
ожидал, что работа будет такой красоты.

— На портрете кроме непосредственно 
юбиляра изображены еще важные элемен-
ты его жизни?

— Да, символически изображены город, 
в котором он родился, и команда, которую 
собрал. Все очки, которые российская сбор-
ная заработала во время чемпионата мира 
по футболу, достойны и заслужены, и все это 
благодаря Черчесову. Он сумел сплотить наших 
ребят, и, я думаю, что это только начало, и нам 
стоит ждать продолжения. Но все-таки больше я 
писал его как состоявшуюся личность. Сам Чер-
чесов очень обаятельный человек, позитивный в 
общении, замечательный рассказчик, увлекает 
своей сильной харизмой и энергетикой тех, кто 
с ним работает. Он, конечно, герой. Вот героя 
нашего времени я и написал.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

САФРОНОВ 
ЗАПЕЧАТЛЕЛ 
ЧЕРЧЕСОВА 
МАСЛОМ
Известный художник 
подарил знаменитому 
тренеру его портрет  
на юбилей

■ «Развод не может нас уничтожить» — Мария 
ШАЛАЕВА поддерживает хорошие отноше-
ния с отцами своих детей, но замуж снова 
не спешит.
■ «Я предлагал жениться, хотел ребен-
ка, она отказалась» — муки любви Павла 
ДЕЛОНГА.
■ «Мужчина — не такая уж важная вещь в 
жизни» — пережив расставание, Ян ГЭ сняла 
свой фильм и получила приз ММКФ.
■ «Когда я прихожу на могилу, убийца сына 
часто там сидит» — жизнь дочери Юлиана 
Семенова Дарьи СЕМЕНОВОЙ захватывает, 
как роман.

ЧИТАЙТЕ В СЕНТЯБРЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

НЕ ПРОПУСТИ!

«Табакерка» открывает свой 33-й се-
зон. По случаю сбора все на улице 
в ожидании нового худрука. Худрук 
опаздывает. «Нехорошо, — думаю я, — 
а сам-то всем твердит про дисципли-
ну». Однако по тому, как опоздавший 
Владимир Машков, появившийся с 
томиком Станиславского в руках, про-
вел свой первый сбор, стало понятно, 
что в театр пришел человек не слова, 
а дела. И все те заявления, которыми 
он пугал общественность, оказались 
не бредом, а реальной и потрясающей 
программой действий. И что он из по-
роды «пацан сказал — пацан сделал». 
С подробностями из театрального кол-
леджа, где и проходил сбор артистов и 
студентов, — обозреватель «МК». 

Студенты кучкуются на улице, нервничают 
— набор в этом году Машков отменил, так что с 
таким не забалуешь. Евдокия Германова, вся в 
белом, раздает интервью («Учу студентов, наде-
юсь на новые роли»). Марина Зудина пьет кофе и 
улыбается, а глаза грустные. Студенты радостно 
кричат при виде своих мастеров — Угрюмо-
ва, Хомякова, Лаптевой, Егорова, Гуляренко. 
Щелкают фотокамеры. Машков опаздывает 
на 20 минут. Наконец, появляется. Крик, свист, 
аплодисменты.

— Я ждал этого момента, — начинает он. — 
Сегодня уже 135-й день, как я пребываю на этой 
должности. 33-й сезон. Какая цифра! Третий 
сезон нашей новой сцены на Сухаревке, 9-й 
сезон в Школе. А еще мы в первый раз собрались 
в обновленной Школе, и мы вообще первые 
из всех школ искусств закончили ремонт. Как 
вам здесь?

Нестройные голоса выражают одобрение. 
Машков благодарит всех — от мэрии до Депар-
тамента культуры в лице присутствующей здесь 
Натальи Дрожниковой.

— У нас вовсю идет модернизация на Су-
харевке, нашего исторического подвала на 
Чаплыгина, и я бы не справился, если бы не 
Собянин, Печатников. У нас с вами уникальная 
возможность — у нас империя (!!!), которую 
создал Мастер — Олег Павлович. Мы самодо-
статочны, мы взрослые, и наша цель одна — 
успех! И никакой другой задачи, как становиться 
лучше, у нас нет.

Хорошо поставленный голос Машкова 
производит гипнотическое действие на всех, 
стоит гробовая тишина, потому что то, о чем 
он говорит, касается всех — и студентов, и ма-
ститых артистов. 

О школе: — Актер должен быть в школе. Как 
говорит Константин Сергеевич Станиславский, 
актер обязан каждые 4–5 лет возвращаться в 
школу, для того чтобы поправить голос, сорвать 
с себя ракушки налипшие. 

Об артистах: — Если актеры не передают 
свои знания, умения, опыт, значит, они эгоисты, 
значит, им неинтересно работать с хорошими 
партнерами. Поверьте, играя с хорошими ар-
тистами, ты сам становишься лучше. Невнима-
тельный артист может разрушить всё.

О зеркалах: — В ноябре откроется уни-
кальное пространство — зеркальное фойе в 
здании на Сухаревской. Это отголосок того про-
странства, которым открылся Художественный 

театр в саду «Эрмитаж» в Зеркальном театре. 
Зеркала — удивительная вещь. Как сказал 
Чаплин: «Я очень люблю зеркало, оно един-
ственное не смеется, когда я плачу». И мы сами 
как отражение нашего Учителя в зеркале. И 
зеркало сцены отражает не мир, а зрителя, а 
дальше мы идем к актеру: его глаза являются 
зеркалом души. 

Табаков: — Могу сказать, что остановка 
около театра уже называется «Театр Олега Та-
бакова». Если у нас ничего не получится и театр 
мы развалим, то остановка Олега Павловича 
останется.

Собственная роль: — В «Матросской 
Тишине» — это моя обязанность, мой долг, и я 
это буду делать, пока смогу ходить. Я двадцать 
лет не был на сцене, поэтому прошу вас всех 
помочь мне. 

О новых дисциплинах: — Артдиректор 
цирка «Дю Солей. Лас-Вегас» (Павел Брюн), 
престидижитация (Вадим Савенков), степ (Вла-
димир Кирсанов), функциональный тренинг 
и движение (Александр Рябов), постановка 
дефиле в военных оркестрах (Андрей Филип-
пов), амбидекстрия, развитие межполушарного 
взаимодействия (Анна Одинцова), стратегия 
семейной психологии (Ольга Кулешова).

О планах: — «Билокси-Блюз», где будут 
играть студенты с одним большим артистом 
из театра. Новая версия спектакля «Катерина 
Ильвовна». «Русская война Пекторалиса» Сергея 
Пускепалиса по рассказу Лескова «Железная 
воля». «Звездный странник» по Джеку Лондону. 
И если будет готова труппа, мюзикл «My Fair 
Lady» в режиссуре Аллы Сигаловой. 

О текущем репертуаре: — Мы очень вни-
мательно отнесемся к репертуару. Театр — это 
дело живое, и если спектакль не становится 
лучше, он должен уходить.

О мечте: — Рядом с театром на Суха-
ревке открыть площадь Солнца, на которой 
будет стоять огромный атом Солнца и Учитель 
— рядом на скамеечке. Скульптор Александр 
Рукавишников. 

О путешествии: — Федор Конюхов, ко-
торый пройдет через мыс Горн, может старта-
нуть из Школы, потому что Кот Матроскин ему 
необходим.

А закончил свою программную речь Вла-
димир Львович посланием столетней давности 
авторства Константина Станиславского, пора-
жающим своей актуальностью как никогда. В 
частности, в дискуссии о свободе художника. 

«Ошибка думать, что свобода художника 
в том, что он делает то, что ему хочется. Это 
свобода самодура. Кто свободней всех? Тот, 
кто завоевал себе независимость, так как она 
всегда завоевывается, а не дается. Подаренная 
независимость не дает еще свободы, так как эта 
независимость очень скоро утрачивается. Тот, 
кто сам освободился, тот, кто не нуждается в 
чужой помощи, тот, кто все знает, во всем са-
мостоятелен, ибо располагает своим мнением. 
Кто богат средствами для борьбы, с встречаю-
щимися препятствиями и противоречиями, тот 
действительно свободен!»

И наконец, он предлагает всем начать игру, 
которая, пожалуй, единственная, сегодня спо-
собная связать настоящее с прошлым. Для 
всех игра оказалась совершенно неожиданной, 
трогательной до слез и многое объяснила в ны-
нешнем поколении. Из двух прозрачных сфер по 
очереди мальчики и девочки тянут золотистые 
шары, называют номер, а на экране под музыку 
из вращающегося атома, в какой-то момент 
взрывающегося, появляется лицо великого 
актера или актрисы прошлого. 

— У живого театра традиций нет, а есть 
ритуалы. В этих шарах имена величайших ак-
теров, которые проглотили атом Солнца. Тех, 
кто действительно свободен. Я хочу, чтобы вы 
стали хранителями этого имени и через какое-то 
время нам смогли ответить на вопрос: «Почему 
я?» Найдите связи. Если ничего не найдете, то 
можете сказать: «Просто я достала его своей 
рукой».

И вот на экране — Евгений Вахтангов, Фе-
дор Волков, артисты Ермолова, Мамонт Даль-
ский, Щукин, Алейников, Полищук, Дорошина, 
Крючков, Бернес, Гурченко, Борисов… По реак-
ции студентов я вижу, что многие из них даже 
не знают эти кино- и театральные величины. 
В чем я и убеждаюсь уже позже, в школьной 
столовке, где сегодня бесплатно кормят, при-
чем вкусно. «Вам кто достался?» — спрашиваю 
одного из парней. «Алейников.» — «Знаете, кто 
это?»— «Честно — нет.» Благодаря Машкову и 
предложенной им системе, теперь можно на-
деяться, узнает. Из последнего вскрытого шара, 
кстати, самого большого, на экране появляется 
Олег Табаков. Все встают. Марина Зудина пла-
чет, закрывая лицо руками. 

Марина РАЙКИНА.

О ЧЕМ МЕЧТАЕТ МАШКОВ
Новый худрук «Табакерки»: «Если у нас ничего 

не получится и театр мы развалим, то остановка 
Олега Павловича останется»

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Михаил Хомяков.

Марина Зудина.
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Бразилец Роналдо выкупил 51% акций 
испанского «Вильярреала» и стал полно-
правным владельцем клуба, которому 
предстоит соперничать с московским 
«Спартаком» в рамках скоро стартую-
щего группового этапа Лиги Европы. 
До этого Зубастик, дважды в игроцкую 
бытность признававшийся лучшим фут-
болистом планеты, успел и в покер на 
профессиональном уровне поиграть, и 
массу тела увеличить раза в два — и вот 
вернулся к футбольной деятельности 
уже в качестве владельца клуба.

Но речь пойдет вовсе не о Роналдо и даже 
не о «Вильярреале», а о том, как сумели реали-
зовать себя лучшие в мире футболисты после 
того, как повесили бутсы на гвоздь. Вариантов 
послефутбольного трудоустройства в избыт-
ке. Чаще всего экс-футболисты переходят на 
тренерскую работу или становятся агентами. 
Проще говоря, остаются в футболе. Но нередки 
и случаи, когда спортсмены радикально меняют 
сферу деятельности, становясь крупными биз-
несменами, священниками, пожарными и даже 
кинозвездами. Мы же ограничим нашу выборку 
лишь теми игроками, кому доводилось получать 
«Золотой мяч».

Джордж Веа
Первый неевропеец, получивший «Золотой 

мяч», и после завершения игровой карьеры до-
бился выдающихся успехов. В политике. Одними 
из главных его козырей на поле были выдающийся 
дриблинг и умение сменить направление как дви-
жения собственного, так и командной атаки. Вот и 
на политической арене Веа продемонстрировал 
умение держать нос по ветру. Впрочем, еще в 
бытность игроком Веа демонстрировал умение 
флюгерить даже там, где это категорически не 
приветствуется. Дело в том, что либериец дважды 
менял вероисповедание. Сначала из христианства 
обратился в ислам, а 10 лет спустя стал проте-
стантом. Быть может, объяснением тому служит 
непростая футбольная судьба, ведь Веа заслужил 
все свои персональные награды на фоне высту-
пления за сборную Либерии, с которой он так ни 
разу и не сыграл на чемпионате мира по той при-
чине, что эта команда ни разу в финальную 
стадию не пробивалась.

Степень популярности Веа 
на родине сложно переоце-
нить. Неудивительно, что 
с таким бэкграундом он 
довольно быстро на-
шел свое место на по-
литическом олимпе, 
начав штурмовать 
кресло президента 
страны еще в 2005-м, 
когда собрал почти 
треть голосов изби-
рателей, но проиграл 
во втором туре Элен 
Джонсон-Серлиф. 
Проиграл сопернице-
рекордсменке, ставшей 
первой на Африканском конти-
ненте женщиной-президентом 
в истории. А на выборах в 2017 
году Веа победил, став 25-м 
президентом Либерии.

Спортсменами-
политиками в наши дни никого не удивишь. Ар-
нольд Шварценеггер, Виталий Кличко, Николай 
Валуев, Каха Каладзе... Этот список высокопо-
ставленных чиновников можно продолжать очень 
долго. Но до кресла президента страны до Веа не 
добирался никто в мире. Как никто из неевропей-
цев не добирался до него до «Золотого мяча».

Зинедин Зидан
Блистательный Зизу царствовал на фут-

больных полях на стыке веков и за это время 
успел собрать приличную коллекцию трофеев, 
выиграв чемпионаты мира и Европы, победив 
в Лиге чемпионов и Кубке Интертото, а успехи в 
национальных чемпионатах и личные награды и 
вовсе не поддаются подсчету. Один из умнейших 
в истории футбола игроков, классический пред-
ставитель плеймейкеров был в центре внимания 
в любой ситуации, и неудивительно, что в Париже 
в Центре Помпиду установлен памятник, запечат-
левший памятный удар Зизу головой в грудь Марко 
Матерацци в финале чемпионата мира-2006. Тот 

конфликт француза и итальянца на поле 
завершился удалением Зидана, без 

которого сборная Франции в итоге 
проиграла финал сопернику. 

Позор? Подвел команду? 
Как бы не так! И памятник 

этот является отличным 
подтверждением того, 
что Зинедин был не про-
сто игроком, а личностью, 
влияние которой выходило 
и выходит далеко за пре-
делы футбольного поля. 

Тот удар стал последним, 
что сделал игрок на поле в 

своей карьере, а памятник 
призван показать, что вели-

ким Зизу был в каждом своем 
проявлении.

После того как бутсы были 
повешены на гвоздь, Зизу стал 
помощником президента «Реала» 
Флорентино Переса. Через год был 
повышен до советника, а еще год 

спустя стал спортивным директором «сливочных». 
Но кабинетная работа не приносила удовольствия, 
и француз решил, что необходимо переходить 
на тренерскую работу. Для начала он поступил в 
университет города Лимож, где был и факультет 
спортивного менеджмента, а параллельно тре-
нировал в академии мадридского «Реала». Зи-
дану предлагали вернуться на пост спортивного 
директора королевского клуба, но он предпочел 
должность помощника Карло Анчелотти в первой 
команде, а после получения диплома встал у руля 
молодежной команды «Реала».

Прошло всего полтора года, как Зинедин ока-
зался в кресле главного тренера первой команды, 
освободившемся после ухода Рафы Бенитеса. И 
в своем первом же сезоне начинающий тренер 
добрался с командой до финала Лиги чемпионов, 
в котором в серии послематчевых пенальти был 
обыгран «Атлетико». Этот успех французского 
тренера стал первым для его соотечественников в 
истории главного европейского клубного турнира. 
В следующем сезоне Зидан вновь вместе со своей 
командой поднял Кубок чемпионов над головой, 

разгромив в финале туринский «Ювентус», в со-
ставе которого в свое время в качестве игрока 
провел не один замечательный сезон. На следую-
щий год Зизу со «сливочными» повторил вечный 
тренерский рекорд, который делили до 
этого Боб Пейсли и Карло Анчелотти, 
выиграв Лигу чемпионов в третий 
раз подряд.

Сегодня Зидану всего 
46, что по тренерским мер-
кам считается едва ли не 
юношеским возрастом, а 
он уже добился успехов, 
превзойти или повторить 
которые практически не-
возможно не только его 
коллегам, но и ему самому. 
Что дальше? Похоже, на этот 
вопрос пока нет ответа даже у 
самого Зинедина. Всего через 5 
дней после последней победы в 
ЛЧ на специально собранной пресс-
конференции француз объявил о том, 
что покидает пост главного тренера «Реала». 
Что может его заинтересовать? Валерий Газзаев 
в интервью «МК» как-то заметил, что, выиграв с 
ЦСКА в России все что только можно по нескольку 
раз, а заодно победив в еврокубке, найти для 
себя мотивацию на следующем месте работы 
крайне сложно. Валерий Георгиевич говорил, 
что необходим вызов, новая вершина, которую 
захотелось бы покорить. Что может стать такой 
вершиной для Зидана?

Ответ лежит на поверхности. Вряд ли для 
Зизу остались непокоренные вершины в клубном 
футболе. Хотя, как и в игроцкую бытность, ему 
пока не доводилось побеждать в Лиге Европы. 
Впрочем, этот турнир француз обошел стороной 
по вполне понятным причинам, хотя и добирался 
вместе с «Бордо» до финала Кубка УЕФА в дале-
ком 1996-м. 

Вызовом может стать лишь достижение со 
сборной, но вряд ли после победы французов на 
мундиале в России Дидье Дешам в ближайшее 
время уступит свой пост недавнему партнеру 
по национальной команде. Другая сборная? Это 
уже риск. В первую очередь репутационный. 

Стремительно ворвавшись в тренерскую элиту, 
Зидан должен подтверждать свой высокий статус, 
а сделать это будет крайне сложно. И в «Реале», 
и теоретически в сборной Франции он может 
рассчитывать на всестороннюю поддержку. В 
этом клубе и этой сборной он икона, на которую 
не стесняются молиться, но такого окружения и 
атмосферы для него больше не будет ни в одной 
команде мира, так что придется 100 раз поду-
мать, прежде чем принять любое из поступающих 
предложений. 

Мишель Платини
Еще один великий француз. Если Зидан — 

икона французского футбола, то Платини — храм, 
в который приходят этим футбольным иконам 
молиться. Признанный на родине лучшим футбо-
листом ХХ века, трехкратный обладатель «Золо-
того мяча» с 2007 года после завершения игровой 
карьеры тренировал сборную Франции, с которой 
очень обидно уступил путевку в полуфинал Евро-
1992 датчанам. Платини зажигал олимпийский 
огонь в 1992-м в Альбервиле, возглавлял органи-
зационный комитет ЧМ-1998 во Франции, входил 
в различные комитеты ФИФА и УЕФА, но пиком 
его деятельности функционера стало избрание 
на пост президента УЕФА в 2007-м.

Мишель дважды переизбирался на новый 
срок, успел наладить тесные отношения с Росси-
ей, куда приезжал довольно часто. Стартующая 
на днях Лига наций — его детище и задумка. Но 
в 2015-м Платини был отстранен от занимаемой 
должности комитетом по этике ФИФА. УЕФА от-
казалась выполнять это требование, выразив 
полную поддержку и доверие своему руководите-
лю. Камнем преткновения стали 2 млн долларов, 
которые на счет Платини перевел Йозеф Блаттер. 
Объяснения двух крупнейших футбольных функ-
ционеров ФИФА не удовлетворили, и в итоге 
Платини и Блаттер получили 8-летнее отстранение 
от футбольной деятельности.

Герд Мюллер
Есть и обратные, негативные примеры, коих в 

спорте вообще, возможно, даже большинство. Но 
мы, напомним, ведем речь не о простых спортсме-
нах, которые спивались и пропадали не только в 
жизни, но и на телеэкранах, а о лучших из лучших в 
самом популярном виде спорта на планете. Одним 
из самых известных падений является постфут-
больная история легендарного напарника Пеле по 

сборной Бразилии Гарринчи, которого 
алкоголь, наркотики и пристрастие 

к азартным играм довели до цир-
роза печени и комы, из которой 

ему так и не суждено было 
выйти. Но Гарринча, как и 
Пеле, не имел даже тео-
ретической возможности 
получить «Золотой мяч», 
в то время как у Герхарда 
Мюллера он имеется.

Помните, как персо-
наж в исполнении неповто-

римого Олега Янковского в 
фильме «Тот самый Мюнхгау-

зен» говорит, что в Германии 
иметь фамилию Мюллер — все 

равно что не иметь никакой. Это 
абсолютная правда, подтверждаемая 

одним-единственным исключением — если 
речь не о Герде Мюллере. Легенда немецкого 
футбола, чемпион мира и Европы, трехкратный 
обладатель Кубка европейских чемпионов был 
любимцем всей Германии и по праву именуется 
одним из лучших форвардов в истории футбола. 
Немецкие болельщики называют его не иначе, 
как «бомбардир нации». Окончание выдающейся 
игровой карьеры далось крайне сложно. 

Как и один из героев фильма «Москва слезам 
не верит», он никак не мог привыкнуть к жизни 
на «гражданке» и постепенно пристрастился к 
алкоголю. Зеленый змий стал тем соперником, 
обыграть которого не удалось, а сам Мюллер 
проигрался ему в пух и прах. Друзья и бывшие 
партнеры пытались помочь Герхарду, уговорили 
пройти реабилитационное лечение, устроили на 
тренерскую работу в любительский клуб «Бава-
рия». Сегодня он страдает от болезни Альцгей-
мера, не узнает родных и близких. А родные и 
близкие просят журналистов обходить Мюллера 
вниманием, чтобы «бомбардир нации» навсегда 
остался в памяти как выдающийся футболист. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

датский уголок

Международный день 
благотворительности. 
1698 г. —  Петр I установил налог на 
бороды.
1918 г. — Совнарком России издал декрет 
о начале красного террора.
1938 г. — в «Красной звезде» впервые упо-
треблена фраза «Если меня убьют, считайте 
меня коммунистом».
1943 г. — состоялась встреча Сталина с 
тремя иерархами Русской православной 
церкви. 
1958 г. — в США впервые опублико-
ван роман Бориса Пастернака «Доктор 
Живаго».

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 05.09.2018
1 USD — 68,2737; 
1 EURO — 79,0200.

под гРадусом

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
12…14°, днем — 25…27°. Переменная 

облачность, без осадков, ветер восточ-
ный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 5.39, заход Солнца — 
19.16, долгота дня — 13.37.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие гео-
магнитные возмущения.

дНи РоЖдЕНиЯ

Эрик Булатов (1933), художник, один из 
основателей соц-арта
Томмазо Кампанелла (1568–1639), 
философ-утопист
Людовик XIV (1638–1715), «король-
солнце»
Роуз Макгоуэн (1973), актриса театра и 
кино («Зачарованные»)
Фредди Меркьюри  (1946–1991), музы-
кант, лидер Queen 
Юлия Пересильд (1984), актриса театра и 
кино, заслуженная артистка России
Михаил Швыдкой (1948), театровед, 
спецпредставитель Президента РФ по 
международному культурному сотруд-
ничеству, худрук Московского театра 
мюзикла
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споРтскаНдал
ГЛАВНАЯ ТЕМА

РЕЗУЛЬТАТЫ

ВАЖНО!!!

Причин этому много: устаревшая система 
здравоохранения, недостаточная информиро-
ванность о серьезности заболевания, нежела-
ние обращаться к специалистам на начальных 
стадиях заболевания. Большинство начинает 
бороться со своей болезнью в полном оди-
ночестве, пробуя множество сомнительных 
методик. Чтобы исправить сложившуюся си-
туацию, специалисты НИЦ РУССБИО приняли 
беспрецедентное решение — проводить «го-
рячую линию» по телефону для всех, кому нуж-
на помощь в борьбе с диабетом 2-го типа!

После детального изучения персональ-
ных особенностей вам расскажут,  как не до-
пустить развития болезни. Практика пока-
зывает, что достаточно соблюдения простых 
рекомендаций. Не ждите обострения — зво-
ните  прямо сейчас.

Бесплатная «горячая линия»: 
8-800-555-10-03, ежедневно с 9.00 до 20.00

КАК ПОЛУЧИТЬ ПОМОЩЬ ПРИ ДИАБЕТЕ
Почему большинство россиян, болею-
щих сахарным диабетом, не получают 
квалифицированную помощь?

М. Петренко , 57 лет.

На правах рекламы 18+

■ Охота в любую погоду
■ На медведя в Карелии
■  Самозарядка 

или двустволка
■ Оптика на карабин
■  Кинологи о пойнтере и 

не только
■  Ночные страхи медвежьей 

охоты
■ Вести с охоты

■  Как найти добычу 
без собаки

■ Вести с водоемов
■  Ночная рыбалка на 

Волге
■  Ультралайт на исходе 

лета
■  Микроджиг с поплавком
■  Прогноз клева рыбы 

на сентябрь

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» №18 (29 августа — 
11 сентября 2018 г.):

НЕ пРопусти!
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От президента

Как 
складывалась 
судьба 
обладателей 
«Золотого 
мяча» после 
завершения 
карьеры

Чемпионат России по футболу. Премьер-лига. 
6-й тур

«Ростов» — «Рубин» — 1:1, ЦСКА — «Урал» — 
4:0, «Краснодар» — «Локомотив» — 2:1, «Крылья 
Советов» — «Анжи» — 1:0, «Енисей» — «Арсенал» 
— 0:0, «Динамо» — «Оренбург» — 2:0, «Ахмат» — 
«Уфа» — 2:1, «Зенит» — «Спартак» — 0:0
Снайперы

Федор Чалов (ЦСКА) — 5 голов (0 с пенальти). 
Бьорн Сигурдарсон («Ростов»), Андрей Козлов 
(«Оренбург»), Артем Дзюба («Зенит»), Эрик Бик-
фалви («Урал») — все по 3 (0). Алексей Ионов 
(«Ростов») — 3 (2)
Бомбардиры (гол+пас)

Федор Чалов (ЦСКА) — 5+0. Алексей Ионов 
(«Ростов») — 3+1. Кристиян Бистрович (ЦСКА) — 
2+2. Жоаозиньо («Динамо») — 1+3
В 7-м туре (16 сентября) встречаются

«Арсенал» — «Крылья Советов», «Рубин» 
— «Енисей», «Спартак» — «Ахмат», «Локомотив» 
— «Динамо», «Урал» — «Ростов», «Уфа» — ЦСКА, 
«Оренбург» — «Зенит», «Анжи» — «Краснодар».
Символическая сборная 6-го тура. 
Версия «МК»

Вратарь:  А лександр Максименко 
(«Спартак»)

Защита: Николай Рассказов («Спартак»), 
Сальваторе Боккетти («Спартак»), Егор Сорокин 
(«Рубин»), Дмитрий Скопинцев («Ростов»)

Полузащита: Гжегож Крыховяк («Локомо-
тив»), Магомед Митришев («Ахмат»), Кристиян 
Бистрович (ЦСКА), Вандерсон («Краснодар»)

Нападение: Евгений Марков («Динамо»), 
Федор Чалов (ЦСКА)

Положение команд
 И В Н П М О
Зенит 6 5 1 0 10-1 16
Спартак 6 4 2 0 5-1 14
Ростов 6 4 1 1 8-2 13
Краснодар 6 3 1 2 7-6 10
Оренбург 6 3 1 2 8-5 10
ЦСКА 6 2 3 1 9-3 9
Динамо 6 2 3 1 8-4 9
Локомотив 6 2 2 2 4-4 8
Рубин 6 1 4 1 6-6 7
Ахмат 6 2 1 3 6-8 7
Кр. Советов 6 2 1 3 2-5 7
Арсенал 6 1 2 3 3-6 5
Енисей 6 1 2 3 2-8 5
Уфа 6 1 1 4 4-8 4
Урал 6 1 1 4 5-13 4
Анжи 6 1 0 5 3-10 3

Джордж Веа 
продолжает защищать 
интересы Либерии. 
Теперь в качестве 
президента страны.

Платини 
(справа) 
и Блаттер 
в Москве.

Зинедин 
Зидан.

до коррупционера

В Хамовническом суде Москвы началось 
рассмотрение иска ФСО (Федеральной 
службы охраны) к актеру Леониду Яр-
мольнику. Истцы считают, что Ярмольник 
виноват в нарушении Правил дорожного 
движения на Кутузовском проспекте: в 
октябре еще 2016 года там столкнулись 
четыре машины, среди которых был 
«Мерседес» ФСО, — и должен выплатить 
дополнительные деньги.

Ремонт «Мерседеса» обошелся дороже, чем 
сумма, которую определили страховщики. К акте-
ру был подан иск на 834 тысячи рублей. Адвокат 
Леонида Ярмольника попросил пойти на мировую 
с ФСО и разрешить выплатить истцу прямо в зале 
суда 310 тысяч рублей. Сторона ФСО не согласи-
лась. На заседании присутствует сам Ярмольник 
с адвокатом. Также актер пригласил свидетеля — 
это специалист, который осматривал автомобиль 
Ярмольника после аварии. Представитель ФСО 
отказался выслушивать показания свидетеля, по-
скольку на месте аварии этого человека не было. 
Суд отказал в допросе свидетеля.

На заседании слово взял Ярмольник.
— В марте этого года мне прислали претен-

зию в письменном виде от ФСО. А через несколько 
месяцев в суд ведомство предоставило документы, 
которые разнились с ранее присланными мне, — 
начал актер. — Независимая экспертиза оценила 
ущерб, понесенный их «Мерседесом», в 710 тысяч 
рублей. Моя страховая выплатила 400 тысяч. Я 
согласен был доплатить еще 310 тысяч, но на суде 
неожиданно выяснилось, что сумма ущерба воз-
росла до миллиона 200 тысяч рублей.

Ярмольник добавил, что при первичной оцен-
ке эксперты выявили повреждения правой и задней 
части автомобиля. Однако позже появились новые 
повреждения — левой и передней части.

— С момента той аварии прошло полтора 
года, данный «Мерседес», возможно, за это время 
побывал еще в одном или нескольких ДТП, — вы-
сказал свою версию Ярмольник. — Потом сотруд-
ники ФСО сделали дорогой ремонт, потратили 
бюджетные деньги, а сумму решили повесить на 
меня. И еще поврежденную машину не чинили в 
компании «Авилон», как заявляет истец. Я сам 30 
лет езжу на «Мерседесе», у меня много знакомых в 
сервисных центрах, которые обслуживают машины 
этой марки, поэтому мне удалось выяснить, что 
с 2012 года поврежденный автомобиль ФСО на 
дилерских станциях не был ни разу. Я допускаю, 
что произошло недоразумение. Еще интересный 
момент — поврежденной иномарке четыре года. 
Официальные дилеры предоставляют приличные 
скидки на ремонт подержанных автомобилей, но 
ФСО починили машину по максимальной цене.

Между тем представитель ФСО предоставил 
суду копию документа о проделанных работах в 
сервисе «Авилон». Оригинала не оказалось.

— Именно с этой компанией у ФСО заключен 
госконтракт, — пояснил представитель. — Авто-
мобиль чинили месяц, но в тот момент в компании 
произошел сбой в компьютерной системе, поэтому 
нашу машину не занесли вовремя в базу данных. 
Восстановить эти данные невозможно. (Ранее 
сторона Ярмольника подчеркивала: машина про-
была в сервисе день.)

— Могу заверить, что ни в каких других ава-
риях автомобиль не был, — продолжал сотрудник 
ведомства. — ФСО не ездит на битых машинах. 
Могу заверить суд, что иномарка не продана. 

После слушания мы пообщались с Ярмольни-
ком (представитель ФСО комментариев не дал).

— Почему не подали встречный иск?
— Надеюсь, что они просто ошиблись. У меня 

с ФСО замечательные отношения, я никого не 
обижал, а складывалось ощущение, что обидел. 
Надеюсь, суд разберется, кто виноват.

— Тогда пострадали еще две машины...
— С теми людьми мы сразу разобрались. 

Ирина БОБРОВА.

Федеральная служба 
охраны отказалась идти 
на мировую

ЯРмолЬНик 
пРиШЕл В суд 
по иску Фсо

«У меня, к сожалению, 
нет никакого 
оптимизма. 
Наверное, вопрос 
будет решаться 

борьбой за голоса 
членов исполкома 

WADA. Отвечая на вопрос 
о возможном решении WADA, мой прогноз 
— негативный. Не знаю, как сложится 
голосование и как будет решаться вопрос. 
Этот вопрос действительно все хотят закрыть. 
Но ведь WADA находится под большим 
давлением, в том числе и политическим. 
И WADA старается дистанцироваться от 
политиков, потому что если раз это сделать, 
то потом снова будете использованы. Мы тоже 
стараемся дистанцироваться от политики. Я 
предполагаю и искренне хотел бы верить в то, 
что ситуация изменится».

Генеральный директор Российского 
антидопингового агентства Юрий Ганус 
о вопросе восстановления организации 

(которая в 2015 году была признана 
не соответствующей Всемирному 

антидопинговому кодексу) в правах на 
заседании WADA 20 сентября.

ЦИТАТА ДНЯ

— Понимаешь, без нее из жизни пропада-
ют краски, все окрашено одним цветом. 
Не могу я без нее, понимаешь?..
— Петрович, я прекрасно тебя понимаю! Я 
тоже вообще не могу без зарплаты.

Сегодня наконец признался коллегам, 
что они геи.

Примета. Если ваш начальник заговорил 
с вами вежливо, значит, кого-то из вас 
двоих скоро уволят.

Не вижу ничего плохого в литературных не-
грах. Взять вот, к примеру, Пушкина...

— Папа, купи мне новый айфон!
— А где волшебное слово?
— Таня!
— Таня? Что это значит?
— Имя твоей любовницы.
— Так тебе, наверное, и чехол нужен...
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